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Дмитрий Азаров,  
Губернатор Самарской области

Суверенитет в сфере обеспечения 
семенами – задача не менее важная, 
чем суверенитет технологический 

Сельское хозяйство Самарской области является се-
годня одним из наиболее динамичных секторов эконо-
мики. В прошлом году в регионе собран крупнейший за 
45 лет урожай. 3,66 миллиона тонн зерна при рекордной 
урожайности 32,1 центнера с гектара. Это рекордная 
урожайность за всю историю нашего региона. Я, конеч-
но, благодарю всех работников аграрного сектора, всех 
сельчан за этот по-настоящему выдающийся результат.

Но сегодня, помимо валовки, нужно заниматься уве-
личением объемов производства семян отечественной 
селекции, выведением новых сортов.

Для этого должны быть увеличены объемы поддер-
жки профильному Самарскому федеральному иссле-
довательскому центру Российской академии наук и 
аграрному университету. Будем поддерживать и сель-
хозпроизводителей, которые участвуют в реализации 
научно-технических проектов. Запрос на эти работы 
идет от самой жизни.

Трудно переоценить значение проектов мелиора-
ции в регионе. Мы будем развивать и дальше, разуме-
ется, с учетом всех требований экологии. 

В регионе идет активная работа по возвращению зе-
мель в сельхозоборот. За 2018–2022 годы в оборот было 
введено 132,8 тысячи гектаров, из них в 2022 году – 
29 тысяч гектаров. У нас не должно оставаться необра-
ботанных земель. 

Важнейшим направлением развития сельского хо-
зяйства является наполнение внутреннего рынка про-
довольствием, произведенным у нас в регионе. Марка 
«Самарское качество» должна быть известна не только 
у нас в губернии. Ее нужно двигать дальше – в другие 
регионы. Она должна стать аналогом знака качества и в 
нашем продовольственном экспорте. Направления его 
сегодня очевидны – это Юг и Восток. Потенциальные 
возможности этих рынков практически безграничны. 

Из Послания Губернатора Самарской области Д. Азарова 
депутатам Самарской губернской думы  

и жителям региона от 30.05.2023
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С уважением и трепетом 
к памяти
В музее НИИСХ им. Тулайкова в Безенчуке в преддверии 9 Мая открыли зал боевой и 
трудовой славы. Здесь собрали фотографии военных и послевоенных лет, архивные 
документы, личные дела тех, кто ушел с опытной станции защищать нашу Родину на 
фронт, и тех, кто остался обеспечивать страну хлебом и вести научно-исследователь-
скую работу в самый непростой период.

На следующий день после объявления войны, 23 
июня 1941 года, на фронт ушли первые девять 
сотрудников опытной станции. За годы войны 

пали смертью храбрых и не вернулись в Безенчук на 
свои рабочие места 38 человек. Но память о них навсегда 
сохранится для потомков в зале боевой и трудовой 
славы и в обновленном мемориальном комплексе парка 
НИИСХ, где увековечили имена всех работников, погиб-
ших в 1941–1945 годы. Всего в научно-исследователь-
ской организации трудились порядка 160 участников 
Великой Отечественной войны.

Опытная станция ни на день не прекращала свою 
работу в военные годы – было непросто, многое дела-
лось вручную, но процесс кипел, селекционная работа 
продолжалась. Именно в это время женщинами – тру-
женицами тыла были созданы гибридные комбина-
ции яровой мягкой пшеницы, которые впоследствии 
превратились в выдающийся сорт «безенчукская-98» – 
достижение мировой селекции. «Этот сорт во времена 

освоения целины занял площадь 4,5 млн га ежегод-
ного посева на территории Советского Союза, на его 
основе формировались миллионные экспортные пар-
тии зерна», – подчеркнул Сергей Шевченко, директор 
СамНЦ РАН.

– Когда задумывалась центральная экспозиция 
с фотографиями, мы проработали весь архив, кото-
рый бережно сохраняли сотрудники на протяжении 
века, связались с родственниками ветеранов. Набра-
лось более 60 фотографий 40-х годов. Среди уникаль-
ных архивных документов – списки служащих и рабо-
чих станции за 1941 год. Теперь эта история доступна 
нашим землякам, детям, внукам и даже будущим 

Среди уникальных архивных 
документов – списки служащих 
и рабочих станции за 1941 год
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поколениям, – рассказывает Татьяна Морозова, заве-
дующая музеем.

Единственный ветеран войны
Александр Михайлович Степанов, бывший шофер 

НИИСХ, сегодня единственный ветеран во всем Бе зен-
чукском районе и среди работников аграрных науч-
ных учреждений области. Несмотря на свой солидный 
возраст – 96 лет – он по-прежнему бодр и силен духом, 
принимает участие во всех значимых событиях района, 
встречается с молодежью, продолжает интересоваться 
жизнью и достижениями родного института. В этом году 

Александр Михайлович помог высадить ели на аллее 
героев у мемориала павшим в годы войны сотрудникам 
НИИ и принял участие в открытии зала боевой и трудо-
вой славы в музее. На фотографиях сразу узнал своих 
боевых товарищей-коллег.

– Всю войну шоферил, возил снаряды, грузил сам, 
только на разгрузке ребята могли помочь. Когда объя-
вили победу, проезжал по Берлину, видел даже Рейхстаг, 
много наших везде было, но о капитуляции противника 
узнал позже, когда покинул город и приехал в малень-
кую деревеньку, где стоял батальон. Совсем не ожидал. 
Было это 11 мая, – вспоминает фронтовик.

Александр 
Михайлович 
Степанов сегодня 
единственный 
ветеран во всем 
Безенчукском 
районе
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Александра Степанова призвали из села Владими-
ровка Хворостянского района в 1943 году. Мальчишки, 
еще будучи школьниками, знакомились с военным делом, 
изучали тонкости снайперского дела и тактику. Одним из 
осенних вечеров троим друзьям, среди которых был и 
Александр, вручили повестки, а в 9 утра их уже ждали в 
военкомате. Полгода обучения в селе Переволоки Сыз-
ранского района в 21 автополке на шофера – и пере-
довая.

Сначала Александра отправили шофером в зенитную 
дивизию под Житомиром, возил пушку, расчет, боепри-
пасы на ЗИС-42. У этой машины вместо задних колес были 
гусеницы, а передние колеса в зимнее время ставились на 
лыжи, как у самолета. «Вражеские самолеты очень часто 
нас бомбили, каждые два-три дня», – вспоминает ветеран.

После расформирования части Степанова направили 
в маршевую роту. Он оказался в Польше, где и попал в 
автобатальон.

– Привезли нас в лес, где было полно американских 
машин, и сказали – «выбирайте». Я выбрал студебеккер, 
6 на 6 с лебедкой, полноприводный. Сразу же отправили 
под загрузку. Так вся война для меня и прошла в кабине. 
В 12 ночи приехал, а в 4 утра уже снова будят. Запра-
вился, воду, масло проверил, чай попил – и в дорогу, за 
снарядами. Бои шли очень сильные, днем солнца не было 

видно от пыли, гари и тумана. Один только гул слышен. 
В один день две машины передо мной разбомбило, а я 
проскочил этот участок и доставил вовремя боеприпасы 
ребятам на огневые позиции. За это получил медаль «За 
отвагу». Это, наверное, один из самых страшных дней 
был, – делится ветеран.

В армии боец Степанов всегда был в почете, даже 
офицеров обучал вождению. Среди военных наград – 
орден Отечественной войны II степени, медаль «За взя-
тие Берлина», «За победу над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг.», медаль Жукова, три 
благодарности от Верховного главнокомандующего – 
Сталина. Демобилизовался Александр лишь в апреле 
1950 года. И уже вместе с супругой Клавдией перее-
хал в Безенчук. Почти 30 лет добросовестно прорабо-
тал шофером в НИИСХ им. Тулайкова, за что и на граж-
данке не раз получал награды «Лучший шофер», «За 
безопасное вождение», «Слава труду» и многочислен-
ные благодарности.

– В посевную и уборочную работали от солнышка до 
солнышка. Более 7 тыс. га посевной площади тогда было. 
В промежутках возили строительные материалы, за ядо-
химикатами ездили в Волгоград, на Кавказ. Кто-то под-
считал – 2 млн километров проехал, медаль даже за это 
вручили, – рассказывает Александр Михайлович про свою 
послевоенную трудовую жизнь.

Накануне Дня Победы в научном институте имени 
Тулайкова глава Безенчукского района Владимир Ани-
кин вручил ветерану подарок от губернатора Дмитрия 
Азарова. «Вы всегда находите силы участвовать в наших 
мероприятиях. Мы очень дорожим тем, что вы есть, и 
безмерно благодарим за тот подвиг, который вы совер-
шили, – подчеркнул глава муниципалитета. – Из Безен-
чукского района на фронт ушло 12,5 тыс. человек, а вер-
нулось лишь 6 тысяч».

Наталья Тиц
Фото: Марина Кафтайкина

Когда объявили победу, проезжал  
по Берлину, видел даже Рейхстаг

В посевную и уборочную работали 
от солнышка до солнышка
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Секрет долголетия
«Мне бы на фронт, ребят наших поддержать», – искренне сокрушается Александр 
Иванович Китаев, 97-летний ветеран Великой Отечественной войны из 
Ставропольского района. Он не понаслышке знает, как там тяжело и страшно.

Александр Китаев пошел воевать в 1943 году, 
когда исполнилось 18 лет. Сначала прошел 
учебку в Мелекессе, а оттуда его вместе с това-

рищами отправили на Западный фронт. Там-то он 
впервые и заглянул войне в глаза.

– Как сельдь в бочку нас набили в телячьи вагоны. 
Лежали на нарах, прижавшись друг к другу, а на другой 
бок переворачивались по команде. По-другому не полу-
чалось, так тесно было, – вспоминает ветеран. – А потом 
нас высадили в чистом поле, и мы пешком шли на 
фронт около недели. Мелкие речки переходили вброд, 
просушиться времени не было, ноги в мозолях. Ужас 
что было. Когда подошли к Днепру, там была понтон-
ная переправа, прошли по ней. В поле стали занимать 
оборону. Вдвоем с товарищем лежали в одном окопе. 
Ночью он решил сходить за едой для нас, ушел и не вер-
нулся. А утром всех погнали вперед, в наступление.

Служба в пехоте самая сложная, уверяет Александр 
Иванович: «Идешь и идешь без остановок по воде, по 
болотам, ложишься прямо в грязь». Именно в пехоте 
впервые наш земляк был ранен и попал в госпиталь 
в Харькове. Раненых было так много, что они лежали 
прямо на полу и кричали от боли. Позже его перевели в 
Алатырь, где случилась новая беда – заболел малярией. 
Вкус порошка хины, которой тогда лечили бойцов от 
болезни, Александр Иванович помнит до сих пор.

– Вы пробовали когда-нибудь ее? – спрашивает 
он. – Это ужас какой-то, да еще и порошком. Сколько 
потом ни запиваешь водой, горечь не проходит… 
Очень слаб я был после болезни, думал, что и шинель 
на плечах не удержу.

В экипаже легендарного танка
К счастью, молодой организм справился с трудно-

стями, боец Китаев пошел на поправку. А после выпи-
ски его, уроженца села с опытом работы комбайнером, 
направили на обучение в танковую школу в Ульянов-
ске. Там сформировали экипажи и отправили молодых 
бойцов в Нижний Тагил на выдачу техники, а оттуда 
на фронт. Александр Иванович говорит, что для леген-
дарных Т-34 все светофоры горели зеленым светом.

– Приехали в какой-то лес, расположились. Началь-
ство перед нами выступило, потом по 100 грамм нам 
налили, но я пить не стал. А утром была артподготовка, 
да такая, что земля ходуном под нами ходила. Позже 
мимо пленных немцев повели, а я слышу, как один 
повторяет: «фир унд драйсих» («тридцать четыре» 
по-немецки). Танков наших боялись, – вспоминает 

ветеран. – А потом нас погнали вперед, взяли мы пер-
вую деревню и встали. Я только подумал: «Чего это мы 
стоим?», как в борт нам прилетел снаряд.

Наш земляк тогда чудом остался жив. Спас его 
железный лист, который ограждал бак с горючим, он 
оторвался и прикрыл танкиста от осколков. А вот эки-
паж пострадал сильно: наводчик погиб, командира 
тяжело ранило, заряжающему оторвало ногу. Через 
пару часов бойца Китаева определили в новый танк, 
и снова на фронт.

– Нам, танкистам, все-таки попроще было, чем 
пехоте. Часто песни пели – как говорится, помирать, 
так с музыкой. Бывало, перед боем остановимся, из 
машины гармошку кто-то достанет, и давай играть да 
плясать! Было всякое, – рассказывает ветеран.

Александр Иванович на танке трижды был подбит, 
но каждый раз чудом выживал. И снова в бой. Среди 
наград ветерана медали «За отвагу», «За победу над 
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войны. За все эти годы в отпуске в родной Мусорке 
Александр Иванович побывал всего один раз, отпу-
стили лишь на пять дней. Он поразился, как поста-
рели его родители за время их расставания. Грустно 
было возвращаться назад, в Германию. Казалось ему, 
что родные места видит в последний раз.

В свои 97 лет он не утратил юношеского задора: 
шутит и заразительно смеется, проявляет инте-
рес к новостям и с радостью рассказывает о своих. 
Александр Иванович не любит сидеть без дела: в 
шесть часов утра подъем и во двор, кормить куро-
чек, а потом хлопоты на пасеке. Пчел ветеран дер-
жит больше полувека и не намерен это дело бросать. 
А впервые увлекся ими после рождения сыновей – 
захотелось подрабатывать для семьи. В первый же год 
с одного улья накачал целую флягу меда.

– Для меня это был успех. Меда тогда всей семьей 
наелись. Через год я купил еще улей, получил уже 
две фляги. Пчелки всю жизнь мне помогают. Бывает, 
встану, и сил нет ни на что, разбавлю мед в воде, 
выпью, и силы приходят из ниоткуда. И опять шеве-
люсь, дела потихоньку делаю. Если у меня их не будет, 
я быстрее помру, – честно говорит ветеран. Прошлой 
осенью своих пчелок Александр Иванович не уберег, 
во время заморозков много их погибло. Весной убе-
дил сыновей закупить ему новые пчелопакеты. Эта 
работа дарит ему силы и смысл жизни.

Есть у Александра Ивановича еще один секрет 
долголетия, с которым охотно делится: каждый день 
своей жизни встречает он с радостью и благодарно-
стью. Это и остальным советует.

Наталья Грецова
Фото: Марина Кафтайкина

Германией в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.», орден Славы III степени. В наградном листе к 
ордену записано, что в боях за освобождение населен-
ных пунктов Гоголе-Вельке и Морава (Чехословакия) 
16 января 1945 года Китаев показал образцы отваги. 
В составе экипажа уничтожил танк «Пантера» и раз-
давил своим танком пулеметный дзот. В этот день он 
три раза водил свой танк в атаку, успешно выполняя 
поставленную перед экипажем задачу.

Одна на всех победа
В одном из боев в 1945-м Александра Ивано-

вича ранило второй раз. Вражеский самолет сбросил 
бомбу, осколок прилетел нашему земляку в ногу. Так 
что великую Победу он встречал в госпитале. Этот 
день, как и много лет назад, ветеран и сегодня встре-
чает с радостью и гордостью. И до сих пор ярко пом-
нит атмосферу всеобщего счастья.

– Вы не представляете, какой в тот день стоял оглу-
шительный грохот, трескотня от выстрелов. Стреляли 
в небо из всех орудий, какие были, обнимались и кри-
чали: «Война кончилась!» Такая радость у всех была, – 
делится Александр Иванович. Он от души желает, 
чтобы такую же радость испытали бойцы, которые 
сегодня защищают рубежи родины. – Я бы очень хотел 
нашим ребятам сказать, чтобы все вернулись домой 
живыми, здоровыми и с победой! Как когда-то мы...

После Победы боец Китаев оставался в Германии 
до 1950 года. Ветеран вспоминает, как под самым 
носом у них располагались союзники-американцы. 
Обстановка была напряженная, все боялись новой 

Пчелки 
всю жизнь мне 
помогают

Александр Иванович на танке 
трижды был подбит
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Крылья Победы 
над «Огненной дугой» 
Скорость – 700 километров в час . Высота – от полутора километров при ветре 
40 метров в секунду . На этом фоне невероятный высший пилотаж со сложнейшими 
элементами – от петли Нестерова до виража с четырьмя «бочками» . В райцентре 
Борское грандиозное авиашоу в честь Дня Победы под звуки военного оркестра 
дала старейшая в России пилотажная группа «Русь» .

Единое целое с самолетом

Авиационная группа высшего пилотажа Вязем-
ского учебного авиационного центра ДОСААФ 
СССР – с таким названием была в 1987 году 

создана команда авиаторов. Первое публичное высту-
пление группа дала в День гражданской авиации 18 
августа 1987 года на Тушинском аэродроме. С тех пор 
летчики на самолетах чехословацкого производства 
Аэро Л-39 «Альбатрос» и спортивно-тренировочных 
Як-52 выступают по всей стране. В небе над Борским 
пять опытнейших пилотов продемонстрировали 
перед восторженными зрителями лучшие навыки.

Летчики-инструкторы Анатолий Марунько, Игорь 
Душечкин, Владимир Уланов, Василий Когут и Юрий 
Лукинчук творят в воздухе настоящие чудеса, при 
этом максимально доверяют друг другу, ибо рассто-
яние между самолетами всего один метр! Но и это 
еще не все. Как сообщил бортоператор Евгений Лебе-
дев, на отдельных фигурах высшего пилотажа, к при-
меру, «тюльпан», перегрузки пилотов на скорости уже 
не 700, а 800 км в час достигают на вводе 8G. Это сопо-
ставимо с тем, если бы каждая клеточка организма 
человека стала весить в восемь раз больше.

– Поспорить в своей уникальности «тюльпан» 
может разве что с «эдельвейсом». Эту фигуру кроме нас 
на текущий момент не выполняет ни одна пилотаж-
ная группа в мире. Но, как видите, может мастерски 
исполнить наш опытнейший летчик, солист группы 
Игорь Душечкин. Его самолет стрелой взмывает вер-
тикально в небо и начинает управляемое вращение, 
которое увеличивается с каждой секундой. Кульмина-
ция – роспуск над точкой показа «эдельвейса», слож-
нейшего элемента высшего пилотажа, но при этом 
очень зрелищного, захватывающего дух. Выполнять 
«эдельвейс» под силу пилоту экстра-класса, который 
ощущает себя с самолетом единым целым, а это годы 
упорных тренировок, однако при этом много значит и 
талант летчика, – рассказывает Евгений Лебедев.

Организовал праздничное событие создатель 
музея-панорамы «Огненная дуга» и одноименного 
военно-исторического фестиваля Алексей Путылин. 
Предварили представление пилотажной группы 
эмоционально насыщенные выступления курсантов 
военно-патриотического клуба «Гвардия» из села 
Богатое и воспитанников конноспортивной школы 
«Борская крепость». Почетный гость авиашоу, актер 
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театра и кино Егор Бероев оценил программу как 
чрезвычайно яркую и динамичную.

– Я искренне горжусь тем, что собранные на 
авиашоу средства организаторы не положат в кар-
ман, а направят бойцам, участвующим в спецопера-
ции. Очень символичный факт в канун дня Великой 
Победы. Что касается музея – он уникален по напол-
нению и концепции. Я впервые в Борском районе и, 
честно, не ожидал встретить в сельской глубинке нечто 
подобное. Мне накануне вылета в Самару рассказали, 
что в «Огненной дуге» благодаря современным муль-
тимедийным технологиям и сохранившимся личным 
вещам солдат воссоздана атмосфера фронтовых буд-
ней. Я сначала не слишком в это поверил, но когда 
увидел все собственными глазами, искренне впечат-
лился. Алексей создал историческое место столичного 
уровня, и что примечательно, на собственные деньги, 
за что я крепко жму ему руку, – признался журнали-
стам «Агро-Информа» известный артист. 

Имени советского героя 
Музей-панорама «Огненная дуга», носящий имя 

Героя Советского Союза, участника Курской битвы Гри-
гория Игишева, открылся полтора года назад, в канун 
285-летия села Борское. Бизнесмен и меценат Алек-
сей Путылин много лет разыскивает с поисковиками 
пропавших без вести солдат Великой Отечествен-
ной. В одной из экспедиций он побывал на Теплов-
ских высотах, расположенных на границе Орловской и 
Курской областей. Там в 1943-м шли бои не менее кро-
вопролитные, чем под Прохоровкой. Вдохновившись 
подвигом советских солдат, предприниматель решил 
основать в родном селе музейный комплекс в память 
о погибших в тех сражениях воинах.

Работы велись несколько лет. Пока на личном 
участке Путылина шло строительство, формировалась 
коллекция оружия, формы, предметов солдатского быта 
и техники. Ее венцом стала привезенная из Санкт-Пе-
тербурга пушка с клеймом завода имени Сталина. Ору-
дие имеет разрешение на стрельбу холостыми зарядами 
и каждый раз салютует на 9 Мая в честь Победы. Другие 
шедевры – впечатляющих размеров карта наступления 
Красной Армии на Курской дуге и диорама размером 
4х14 метров, воспроизводящая кровопролитный бой 
на Тепловских высотах. Ее писали с 30 исторических 
фотографий и кадров кинохроники.

Что касается винтовок, автоматов, пистолетов – 
большинство экземпляров реальные образцы, най-
денные на раскопках в местах боев, в т. ч. на болотах. 
Все это, прежде чем стать узаконенным музейным 
экземпляром, кропотливо восстанавливается едино-
мышленниками Алексея. А какое-то оружие покупа-
ется, причем с определенной целью. Скажем, немец-
кий автомат StG-44 (штурмгевер) был приобретен 
создателем «Огненной дуги» специально для того, 
чтобы демонстрировать его в сравнении с автоматом 
Калашникова и исключить таким образом обвинения 
легендарного советского изобретателя-оружейника в 

плагиате. А такие фейки, говорит Путылин, нередко 
звучат сейчас на самых разных медиаплатформах. 

– Создавая музей, мы старались передать дух того 
героического времени. Прежде чем осуществить свой 
замысел, я побывал в нескольких подобных учреж-
дениях в России. Продумал собственную концеп-
цию. В результате помимо коллекции стрелкового 
оружия времен Великой Отечественной у нас поя-
вилась экспозиция тяжелых мотоциклов. Фронто-
вая полуторка ГАЗ, собранная в нашей мастерской 
умельцами-волонтерами буквально из подручных 
материалов. Двигатель, например, наши питерские 
единомышленники нашли в Неве, а мы смогли почи-
нить его. Так что ретрогрузовичок на ходу. Насто-
ящая фронтовая землянка в шесть накатов, в кото-
рой хозяйничает Василий Теркин. Все это доступно 
нашим посетителям, которые после вводной лек-
ции на фоне диорамы, а иногда, если группа боль-
шая, показа документальной киноленты о зверствах 
фашизма, спускаются в импровизированный окоп, у 

Музей уникален по наполнению 
и концепции
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них есть возможность пострелять в тире из оружия, 
примерить образцы военной формы, чего нет ни в 
одном музее. А в завершении экскурсии отведать уху 
и солдатскую кашу из котелков, – рассказывает Алек-
сей Путылин. 

На страже истории 
По словам нашего собеседника, миссия музея – не 

только сохранение исторической памяти, но и идео-
логическая составляющая. Ведь сейчас попытки пере-
писать историю носят систематический, больше того, 
широкомасштабный характер. Препятствовать этому, 
рассказывать и показывать подлинную правду о войне, 
особенно детям – вот одна из целей появления «Огнен-
ной дуги». Многие в нашей стране это понимают, поэ-
тому приезжают в этот необычный музейный ком-
плекс целыми семьями отовсюду. Самые дальние на 
текущий момент гости – из Магадана, Екатеринбурга, 
Сургута, Тюмени, Ишима, Челябинска и Уфы. 

Кстати, в столице Башкортостана Путылин, сам в 
прошлом десантник, консультировал коллег из баш-
кирского «Союза поколений десантников», создавав-
ших в тамошнем парке Победы арт-объект, посвящен-
ных подвигам крылатой пехоты. Офицеры ВДВ и ВКС, 
как действующие, так и отставные, регулярно при-
езжают в Борское. Частые гости музея, кроме обыч-
ных людей, российские космонавты, актеры, звезды 
эстрады, общественные деятели. Здесь были Олег 
Газманов, Николай Добрынин, Федор Добронравов, 
ансамбли «Голубые береты», «Синяя птица», попу-
лярная в 90-е группа «На-на». 

Губернатор Самарской области Дмитрий Азаров 
на открытие музея посадил в дубовой аллее, создан-
ной на уютной, ухоженной территории комплекса 
свой именной дубок. То же самое сделали космонавты 
Олег Артемьев, Михаил Корниенко, Олег Новицкий. 

В общем, вклад в развитие «Огненной дуги» вносят 
многие. 

– Это действительно необычная локация, словно 
переносящая тебя в прошлое, заставляющая заду-
маться о тех далеких событиях и проникнуться, каким 
титаническим трудом советские люди завоевали для 
нас, ныне живущих, эту победу. Каждый экспонат 
тут дышит историей, особенно когда ты берешь в 
руки оружие тех лет, примеряешь на себя роль мото-
циклиста или водителя полуторки. Облачаешься в 
гимнастерку. На мой взгляд, Борский район обрел 
достойный тематический объект, подобных которому 
по насыщенности и специфике мало в российских 
регионах. Поэтому у Самарской области появился 
достойный повод для гордости, – оценила музей-
ный комплекс одна из посетительниц, самарчанка, 
а в прошлом сибирячка Ольга Уткина. 

Тем временем у основателя музея большие планы. 
Он уже начал работу над созданием военных экс-
позиций из Афганистана, Чечни, теперь и из Дон-
басса, где меценат регулярно бывает с гуманитар-
ными миссиями и пополняет коллекцию трофеями из 
зоны СВО. А еще Путылин хочет построить гостиницу, 
изюминка которой в дизайне номеров, их оформят в 
стилистике фронтовых землянок. Есть еще амбици-
озная мысль договориться с железнодорожниками на 
предмет апробации в Борское маршрута ретропоезда, 
ведомого паровозом «Лебедянка», который привозил 
бы туристов из Самары в «Огненную дугу» целевым 
назначением. Идея нашла отклик и обсуждается сей-
час на уровне руководства регионального филиала 
Федеральной пассажирской компании. 

Андрей Введенский
Фото: Марина Кафтайкина

Мы старались передать дух того 
героического времени
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Шестнадцать счастливых 
семей 
Совсем недавно, на Пасху, губернатор Самарской области Дмитрий Азаров в Кинель-
Черкассах вручил ключи от квартир в новом доме, возведенном по госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских территорий», сразу шестнадцати семьям врачей 
и учителей. 

Свой дом ближе к сердцу 

Среди счастливчиков – педагог-психолог Сабина 
Наумова, ее муж Алексей и дочка Кира. Они 
только начали обживаться в своем новом 

жилище, но к новоиспеченным обладателям квадрат-
ных метров уже приехали в гости из Саратова роди-
тели Алексея вместе отметить новоселье.

Сабина родом из Казахстана. В 2007-м она перее-
хала с родителями в Кинель-Черкассы, где окончила 
школу. Дальше училась в самарском филиале Москов-
ского городского педагогического университета, в 
котором одну за другой обрела две специальности: 
«психология личности» и «кризисная психология». 
Сейчас трудится по профессии в районном центре. 
С будущим мужем познакомилась, когда гостила у 

бабушки в Саратове. Ребята поженились в 2016 году 
и сразу решили, что жить будут в Кинель-Черкассах.

Алексей устроился в службу охраны одного из под-
разделений компании «Роснефть», которое базиру-
ется в Отрадном. Там и работает. Все эти годы семья 
кочевала по съемным квартирам. Но в 2018-м по 
совету друзей супруги вступили в программу «Устой-
чивое развитие сельских территорий», а по ее завер-
шении в 2020-м одними из первых в Кинель-Черкас-
сах переоформили документы для участия в КРСТ. 
Заселились в новостройку по договору соцнайма. 
Через 5 лет они могут выкупить квартиру за 10% от 
ее стоимости, а через 10 лет и вовсе за 1%.

– Мы настроены стать полноценными собственни-
ками уже через пять лет. Квартира, ее общая площадь 
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59,4 кв. метра, нам приглянулась, нравится и место-
положение дома – почти в сердце села, в самом удоб-
ном микрорайоне. В Кинель-Черкассах, а это самое 
большое село в России, целых три микрорайона, 
но тот, где мы теперь живем, мне всегда нравился 
больше остальных. До работы недалеко и детский сад 
рядом, – рассказывает Сабина.

Теперь супруги с улыбкой вспоминают, как окру-
жающие говорили им, что многие по десять лет ждут 
своей очереди получить жилье и не всегда получают, 
а они рассчитывают всего за пару лет – сейчас не те 
времена.

– Не скрою, у нас тоже были сомнения. Но все 
получилось, скептики приумолкли. А у нас закончи-
лась семилетняя эпопея скитаний, когда мы, меняя 
квартиры, платили за съем. Сейчас будем обустра-
иваться на своих площадях, уже заказали в Отрад-
ном диван, кухонный стол и прочую мебель. Я счи-
таю, в новую квартиру надо поскорее вдохнуть жизнь, 
создать уют, но делать это продуманно. Здесь очень 
хорошо, возможно, через пять лет, когда жилье сто-
процентно станет нашим, мы поменяем обои, но, к 
примеру, напольное покрытие трогать совершенно 
точно не будем. А вот полки повесим уже сейчас, – 
признается хозяйка новенькой «трешки».

Что касается новых соседей, Наумовы близко зна-
комятся с ними только сейчас, но коллеги-новоселы 
им в целом по душе. 

– По первому впечатлению, интеллигентные, дея-
тельные, – дополняет свою супругу Алексей. – Уже 
успели создать общедомовой чат. Женщины при этом 
сговариваются, как и чем украсить палисадник, – улы-
бается глава семьи. 

Сама же хранительница домашнего очага не 
исключает, что решит вместе с соседками вопрос 
озеленения подъезда, где вполне можно разместить 
горшки с цветами. 

Сергей Наумов и Валентина Курганова, свекор 
и свекровь Сабины, искренне рады за детей, отме-
чают высокие потолки, наличие двух балконов, про-
думанность планировки комнат. Понравился им и 
просторный, с пандусом, подъезд, внешний облик 
дома: «Жить тут можно с удовольствием», – заклю-
чают наши собеседники.

Личное жилье – сила семьи 
Еще один новосел, в гостях у которого побывали 

журналисты «Агро-Информа», – Максим Филиппов. 
Он учитель ОБЖ и физкультуры, руководитель юнар-
мейского отряда и военно-патриотического клуба 
«Тигр» кинель-черкасской средней школы № 2 «Обра-
зовательный центр». Молодой человек, его супруга 
Мария и сынишка Ваня тоже получили 16 апреля по 
договору найма квартиру в новом доме. Сейчас семья 
активно готовится к переезду.

– Еще до женитьбы мне как молодому специалисту 
начальство предложило поучаствовать в программе 
на получение жилья. За подробностями я пошел в 
местную администрацию. Там посоветовали сфор-
мировать пакет документов, чтобы понять, под какой 
проект я подпадаю. Собирая документы, мы с Машей 
успели пожениться. А вскоре нам позвонили из мэрии 
и сказали, что в нашем селе по линии КРСТ начнут 
возводить многоквартирный дом. Спросили, как мы 
смотрим на то, чтобы стать участником этой про-
граммы. Конечно, мы согласились. Это был 2021 год. 
Дом построили стремительно – уже в ноябре 2022-
го. А в апреле этого года в Кинель-Черкассы прие-
хал губернатор области Дмитрий Азаров и всем нам, 
новоселам, торжественно вручил ключи, – делится 
своей историей Максим.

Молодой человек  – уроженец Кинель-Черкасс. 
Здесь прошли его детство и юность. Высшее обра-
зование парень получил в Самарском юридическом 
институте ФСИН России. И вот уже девять лет тру-
дится в системе образования. Пригласившая его 
на работу директор школы предложила Максиму 
помимо преподавательской деятельности стать еще 

Мы настроены стать 
полноценными собственниками 
уже через пять лет

Наумовы заселились в новостройку 
по договору соцнайма
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и наставником кадетского класса. Предложение было 
принято. Так возник клуб «Тигр», входящий нынче в 
десятку сильнейших в Самарской губернии. Перио-
дически ребята участвуют в различных военно-па-
триотических соревнованиях. На Х кадетском слете, 
проходившем в прошлом году в Санкт-Петербурге, 
«Тигр» завоевал первое место.

По словам Максима, программа «Комплексное 
развитие сельских территорий» – очень нужна моло-
дым семьям, связывающим свое будущее с селом. Тем 
более на этапе строительства жилья будущие новоселы 
имеют возможность контролировать его ход. Максим 
и Мария с момента закладки фундамента старались 
держать руку на пульсе событий на стройке. Моло-
дых людей порадовал дизайн жилища – он, считает 

Максим, необычен для села и выгодно отличает здание 
от остальных. А потому смело может претендовать на 
звание самого красивого в райцентре. Еще ребят уди-
вила скорость возведения многоэтажки – всего шесть 
месяцев: темпы космические. 

Переезжать в новую квартиру Филипповы наме-
рены летом, когда глава семейства уйдет в отпуск. 
Обладатели квадратных метров искренне рассчиты-
вают, что в этом году близ новостройки появится пар-
ковка, потому что существующих парковочных мест 
на всех не хватает. 

Новоселов станет больше 
Между тем, как сообщил «Агро-Информу» глава 

Кинель-Черкасского района Валерий Фролов, по дого-
вору найма жилого помещения в 2022 году, кроме 
16- квартирного дома для медиков и педагогов, о 
котором идет речь, в райцентре по программе «Ком-
плексное развитие сельских территорий» построены 
два дома блокированной застройки. Таким образом, 
на текущий момент благодаря КРСТ в Кинель-Черкас-
сах обеспечены жильем двадцать семей, но на достиг-
нутом районные власти, конечно, не собираются оста-
навливаться. И сейчас в списке получателей жилья по 
договору найма еще 15 семей, работающих в социаль-
ной сфере и АПК. Для очередников в 2023 году, тоже 
благодаря программе «Комплексное развитие сель-
ских территорий», приобретут четыре индивидуаль-
ных жилых дома, а если муниципалитету выделят 
дополнительные финансы, то еще два.

Андрей Введенский
Фото: Марина Кафтайкина и Андрей Савельев

Переезжать 
в новую квартиру 
Филипповы 
намерены летом
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Вырастить не только овощи, 
но и бизнес
У Алексея Хегая из Приволжского рай-
она в обработке более 200 га земли. Уже 
порядка 20 лет он выращивает овощи – 
редис, баклажаны, кабачки, перцы, 
огурцы, томаты, лук, сладкую кукурузу, 
белокочанную, цветную и пекинскую капу-
сту. Все на капельном орошении.

В прошлом году он успешно прошел конкурсный 
отбор и получил грант по программе «Семейная 
ферма». Полученные средства позволили закупить 

четыре новых трактора «Беларус-82.1» и облегчить руч-
ной труд, которого в хозяйстве немало. Машины помо-
гают готовить почву к высадке рассады и к севу – осенью 
пашут, весной боронуют и проходят фрезой. Механиза-
торы ведут весенний сев, а позже помогают культивиро-
вать почву, бороться с сорняками и убирать урожай.

Программа поддержки для окрепших хозяйств
На реализацию фермерских бизнес-проектов по про-

грамме «Семейная ферма» из областного и федераль-
ного бюджетов в 2023 году выделено более 146 млн 
рублей. Сумма одного гранта может достигать 30 млн 
рублей. При этом грантополучатель должен вложить соб-
ственные средства – не менее 40% от стоимости проекта. 
Крестьянские (фермерские) хозяйства, которые плани-
руют в рамках бизнес-плана строительство животно-
водческой фермы мясного или молочного направле-
ния, могут рассчитывать на дополнительную поддержку 
из регионального бюджета. Они вложат в реализацию 
начинания всего 20% собственных средств, остальное 
покроет государство. На каждые 10 млн рублей гранта 
предпринимателю необходимо принять минимум одного 
постоянного работника.

Алексей Хегай получил от государства на реализа-
цию своего бизнес-проекта 6 млн рублей, а также вложил 
4 млн рублей собственных средств. Общая сумма гранта 

Собрал весь пакет документов 
буквально за три дня

составила 10 млн рублей. «Так получилось, что по при-
меру своего товарища я собрал весь пакет документов 
буквально за три дня. Даже не думал, что стану одним из 
победителей», – говорит глава фермерского хозяйства.

Весенний день год кормит
Известная пословица полностью отражает работу ово-

щеводческого хозяйства. От того, как сработают люди и 
какая будет погода на начальном этапе, зависят конеч-
ный урожай и прибыль семейной фермы.

Значительная часть овощей в хозяйстве высажи-
вается рассадным способом, как правило, это ранние 
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культуры. Посев семян на рассаду начинается уже в 
конце января. Чтобы уберечь будущий урожай от весен-
них капризов природы и помочь быстрее подрасти, 
грядки укрываются специальным материалом – агро-
спаном или делаются небольшие пленочные парники. 
Под такой защитой растениям светло, тепло и влажно, 
они быстрее растут и набирают силу. Разницу Алексей 
демонстрирует на конкретном примере: «Вот сладкая 
кукуруза. Высадили ее в одно и то же время. Только эти 
растения не укрывали, а по соседству – в парниках. Раз-
ница заметна невооруженным глазом – неукрытая куку-
руза меньше своего тепличного соседа. Сделали мы это 
специально, чтобы урожай подходил не разом весь, а 
поэтапно. Это уборку сделает не такой напряженной, 
отгрузки будут достаточно продолжительный период 
идти последовательно, и прибыль будем получать более 
равномерно. После чего нас ожидает зимнее затишье», – 
рассказывает фермер.

Если так случилось, что и укрывной материал не смог 
уберечь от весенних заморозков, то на место погибшего 
растения работники высаживают новый куст. Так произо-
шло, например, с перцами во время нескольких холодных 
майских ночей этого года. Теперь необходимо осмотреть 
все площади и заполнить пустующие лунки.

Алексей использует пленку не только для защиты от 
холодов, но и в качестве средства борьбы с сорняками и 
помощника в удержании влаги. Для этого целлофан укла-
дывается на землю и в нем делаются прорези для куль-
тур перед высадкой растений, после чего он присыпается 
землей. Благодаря этому ценная влага не уходит, а сор-
няки горят под лучами солнца, не успевая вырасти. После 
такой подготовки почвы люди вручную высаживают рас-
саду. Один человек за день может обработать около 10 
соток, но трудиться придется с раннего утра и до вечера.

Сколько нужно вырастить?
Вся продукция выращивается под заказ. В начале 

года Алексей заключает предварительные договоры на 
поставку определенного тоннажа каждой культуры с опто-
выми фирмами Самары, Казани, Москвы и Петербурга и 

местными переработчиками. От этого в дальнейшем будет 
зависеть, какую площадь займет та или иная культура.

– Приблизительную урожайность мы знаем и, отталки-
ваясь от необходимого количества товара, можем рассчи-
тать площадь каждого овоща в текущем сезоне. С семе-
нами проблем не было. Главное теперь, чтобы никакие 
природные катаклизмы не приключились, – объясняет 
Алексей.

Кабачки в этом году в фермерском хозяйстве заняли 
25 га. С этой площади предприниматель получит около 
500 тонн урожая, который отправится частично на пере-
работку на самарский завод, а частично на прилавки. 
Перцы разместятся на общей площади в 70 га. Их в 
основном будут поставлять на оптовые рынки или фир-
мам. Позднюю белокочанную капусту Алексей вырас-
тит на площади 20 га и планирует в сентябре-октябре 
собрать около 500 тонн урожая. Ранняя капуста займет 
в два раза меньшую площадь и будет готова к уборке 
уже в конце июня – начале июля. Под томаты отводится 
10 га.

Сезон продаж открывает редис. В конце мая начи-
наются его первые отгрузки и продлятся весь сезон. 
Для этого он сеется поэтапно – как только появляются 
всходы у первой партии, сразу высевается вторая, то есть 
примерно каждые 4 дня. Урожайность у раннего редиса 
немного ниже – порядка 10 тонн с гектара. Из-за холо-
дов есть небольшие потери и неравномерность всходов. 
Чуть позже, когда станет тепло, с гектара будут полу-
чать уже около 15 тонн. Всего под этой культурой в этом 
году около 50 га. Как только на самарские рынки выхо-
дит местный редис, он вытесняет всех своих приезжих 
конкурентов.

Каждая культура убирается по-разному и требует 
определенного количества людей. За день один работ-
ник собирает около тонны овощей. Часть выращенной 
продукции фермер закладывает в холодильники на зиму, 
например, лук и капусту. Это позволяет продать урожай 
позже по более выгодной цене.

Наталья Тиц
Фото автора

На средства гранта фермер 
приобрел 4 трактора «Беларус»

Вся продукция выращивается 
под заказ
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Победный май  
на самарских полях
Техника на максимальных оборотах – посевная полным ходом. Без выходных и празд-
ников в полях Самарской области велись работы. По традиции темп марафона яро-
вого сева задавал юг региона. И финишировали здесь раньше остальных районов.

У нас горячая пора: как говорится, 
весенний день год кормит

Со знаменем 

Приближая победную точку в посевной, красное 
знамя дедов и отцов гордо реет на комплексе 
механизатора сельхозпредприятия «Новопав-

ловское» Большеглушицкого района Андрея Фаде-
ева. Он один за смену засевает по 60–70 га. Наравне 
работают коллеги еще на пяти тракторах питер-
ского завода. Все оснащены системой параллельного 
вождения. Посевной комплекс одновременно выпол-
няет сразу три операции: сеет, вносит удобрения и 
прикатывает. Андрей Фадеев уверяет, что такое обо-
рудование помогает вести земледелие эффективнее 
и точнее. Плюс экономит и время, и ГСМ, и посев-
ной материал. Техника работает без остановок, прямо 
в поле доставляются семена и удобрения, чтобы не 
терять драгоценных минут.

– Настрой боевой. У нас горячая пора: как гово-
рится, весенний день год кормит. Работаем в две 
смены – день/ночь. Отдыхать не приходится, потом 
отдохнем. Сейчас самое главное – уложиться в опти-
мальные сроки сева, – говорит механизатор.

В хозяйстве более 11 тыс.  га посевных площа-
дей. Работают на четырехпольном севообороте: три 
года подряд пашня сеется разными культурами, на 

четвертый паруется. Главным образом выращивают 
озимую пшеницу, подсолнечник и кукурузу. В этом 
году добавили еще один клин – после четырех лет 
перерыва возобновили возделывание нута.

– Нельзя всегда в одних и тех же культурах оста-
ваться, надо смотреть шире. Оценим, как будут разви-
ваться рынки. В остальном сохраняем стабильность, 
несмотря на санкции и кризис. Удобрения, средства 
защиты растений, семена высоких репродукций – 
всю агротехнологию соблюдаем, как и планировали, – 
сообщил директор предприятия Алексей Мокшин.

Строго следуя технологии
На весеннюю страду в «Новопавловском» вышли 

еще в конце марта. Начали с того, что пустили на 
поля культиваторы и провели агрономический 
прием по закрытию влаги. По оценке специалистов, 
боронование было проведено своевременно и каче-
ственно.
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– Весной очень быстро сошел снег. Он в поля и не 
попал. Основную влагозарядку почва получила осе-
нью. На протяжении всей посевной мониторили – 
на глубине 5–6 см земля была влажная. Этого доста-
точно для старта, – поясняет агроном предприятия 
Олег Кудинов.

В хозяйстве разработана целая система подкормки 
посевов. Причем пятый год подряд специализиру-
ются на жидких комплексных удобрениях. За послед-
нее время аграрии их оценили по достоинству: дроб-
ное внесение по вегетации культуры дает большой 
плюс в урожае и качестве зерна.

– В жидкой форме удобрение практически сразу 
начинает воздействовать на семена. Тогда как сыпу-
чим, чтобы разложиться, нужно 3–4 дня. Плюс запас 
влаги не тратится. Мы, когда переходили на техноло-
гию с КАС, всю приобретаемую технику под нее выби-
рали – опрыскиватели, культиваторы, сеялки. Сейчас 
это значительно упрощает работу, – говорит руково-
дитель предприятия.

Под жидкие удобрения в хозяйстве создана целая 
инфраструктура. Установлены емкости для хране-
ния, рассчитанные на 1,5 тыс. т, оборудован специ-
альный растворный узел для смешивания компо-
нентов. Баковая смесь пестицидов, гербицидов, 
инсектицидов совместно с листовыми подкормками 
подготавливается в нужных пропорциях, смешива-
ется в специальных емкостях и только потом выво-
зится на поля.

– На озимых мы уже три подкормки провели. 
Первая была еще в апреле. Работали на колос. Обра-
батывали по сухому, чтобы не топтать посевы. 
Сразу получили хороший результат. А вторая и тре-
тья укрепили его. Поэтому возвратные морозы уже 
были не страшны для наших озимых, – рассказы-
вает агроном Олег Кудинов. – Сейчас находятся в 
отличном состоянии. Посевы осматривали специ-
алисты, оценили, что по сегодняшнему состоянию 
можно рассчитывать на среднюю урожайность 
около 30–40 ц/га.

В прошлом году в «Новопавловском» опробовали 
суперэлиту озимой пшеницы южного сорта «гром». 
Тем, что получили, остались довольны: собрали на 
круг 58–60 ц/га. Большую часть зерна пустили на 
семена.

Свои семена взамен импорту
На яровой сев в «Новопавловском» вышли 28 

апреля. Кукуруза, нут, подсолнечник – каждая куль-
тура попала в почву в свой срок. Памятуя о том, что в 
прошлом году из-за санкций зарубежные поставщики 
сорвали поставки семян подсолнечника и кукурузы 
и посевная оказалась на грани срыва, в этом сезоне 
аграрии постарались импортный посевной материал 
максимально заменить отечественным.

– Импортозамещением семян занимаемся не пер-
вый год. Во-первых, российские сорта и гибриды под-
солнечника подходят нам по технологии согласно 

структуре севооборота. Во-вторых, отзывчивы на 
кормление. В-третьих, ведут себя достаточно ста-
бильно в нашей зоне. И  немаловажный факт  – 
дешевле, чем импортные, – поясняет директор пред-
приятия.

В прошлом году региональный Минсельхоз для 
самарских аграриев организовал поездку во Всерос-
сийский научно-исследовательский институт маслич-
ных культур имени В.С. Пустовойта. Алексей Мокшин 
вошел в эту делегацию. Визит привел к крепкому вза-
имовыгодному сотрудничеству: на базе «Новопав-
ловского» удалось заложить демопосевы по 11 гибри-
дам и сортам подсолнечника, которые вывели южные 
селекционеры.

– Результаты нашего опыта порадовали. Среднюю 
урожайность на демопосевах получили две тонны 
на гектар. Это не хуже, чем дают семена передовых 
мировых брендов. С двумя гибридами в этом году 
заложили тысячу гектаров производственных посе-
вов, – делится Алексей Мокшин.
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Сегодня Минсельхоз ставит задачу повысить объ-
емы производства подсолнечника, но не за счет уве-
личения площадей, а с помощью последовательного 
повышения продуктивности. Аграрий из «Новопав-
ловского» уверен, что это вполне решаемо, если гра-
мотно использовать потенциал гибридов и сортов и 
средств интенсификации.

В лидерах
Большеглушицкий район – житница Самарской 

области. В этом сезоне он вновь вошел в тройку лиде-
ров весенне-полевой кампании. Высоких темпов 
достигли благодаря строгому соблюдению агрономи-
ческой науки. Озимые культуры подкормили мине-
ральными удобрениями на всей площади. При кажу-
щейся простоте этого приема от своевременности 
и качества его проведения в значительной степени 
зависит будущий урожай. Агрономы предприятий, 
чтобы получить более высокую отдачу от внесения 
удобрений, на каждом поле учитывали предшествен-
ника, сорт, фазу развития культуры, способ подго-
товки почвы, запасы влаги в метровом слое.

– После морозной с оттепелями зимы беспокоил 
вопрос о состоянии озимых культур. Но основная часть 
посевов благополучно перезимовала. Были проблем-
ные участки, которые подверглись затоплению. В пре-
делах 100 с небольшим гектаров. Их пересеяли яро-
вой пшеницей и техническими культурами, – сообщил 
Владислав Мурылев, главный агроном управления 
сельского хозяйства Большеглушицкого района.

На площади 122 тыс. га посеяли яровые сельскохо-
зяйственные культуры, из них зерновых – 43 тыс. га. 
Общая посевная площадь по району осталась на 
уровне прошлого года – около 145,2 тыс. га.

В целом по региону на 29 мая осталось посеять 
поздние яровые культуры в некоторых хозяйствах. 
По оперативным данным, сев яровых культур прове-
ден на площади 1589 тыс. га, или 98%. Яровые зерно-
вые и зернобобовые посеяны на площади 688 тыс. га, 
или 102%. Отдельно по культурам картина выглядит 
следующим образом: пшеница – 168 тыс. га, ячмень – 
257 тыс. га, кукуруза – 51 тыс. га, зернобобовые – 
138 тыс. га. Масличные культуры посеяны на площади 
836 тыс. га, или 97%, в том числе подсолнечник – на 
740 тыс. га, или 99%, лен масличный – 49 тыс. га, соя – 
37 тыс. га. Картофель и овощи посажены на площади 
6,4 тыс. га (план 8,1 тыс. га).

Под урожай этого года озимых посеяно на пло-
щади 480 тыс. га. Несмотря на то, что весна насту-
пила рано, аграрии встретили ее в полной готовности. 
Семена, удобрения, средства защиты, ГСМ – все необ-
ходимое в районах было в наличии к началу посев-
ной.

Агросезон прошлого года задал высокую планку. 
В этом труженики делают все возможное, чтобы удер-
жать ее. Каждый понимает: продовольствие – самая 
надежная валюта в мире.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов

Алексей Мокшин, директор ООО «Новопавловское» Большеглушицкого района:
– В целом настрой положительный. Своевременно предоставленная господдержка 
помогла сев провести в положенные агротехнические сроки. Все субсидии – как на 
технику и погектарную поддержку, так и на реализованное зерно – наше хозяйство 
получило в полном объеме. Никаких задержек не было. Средства уже освоены.

Всю 
агротехнологию 
соблюдаем, 
как и планировали
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Выбор субстратов  
и нюансы их эксплуатации

Поливы
При выращивании сельхозкультур в почве основная 

масса корней располагается в 10 кг грунта, объем рас-
твора при этом намного меньше. При использовании 
гидропонной технологии субстрат служит лишь основой 
для крепления корней, основное взаимодействие корне-
вой системы происходит с раствором. Поэтому в гидро-
понной технологии большое внимание уделяют качеству 
исходной воды и питательного раствора.

Если для поливов используется вода плохого каче-
ства (повышенное содержание бикарбонатов, натрия или 
хлора), то выбирают каменную вату, так как она инертна, 
легко промывается и не накапливает вредные для рас-
тений элементы. В отличие от торфа и кокоса, минераль-
ная вата не влияет на состав питательного раствора, что 
облегчает контроль за питанием растений.

Подготовка органических субстратов к посадке доста-
точно затратна. Во многих случаях кокос требует промы-
вания от солей, а перед использованием торфа проводят 
его раскисление. Кроме того, качество органических суб-
стратов может значительно различаться от партии к пар-
тии. Для подготовки минераловатного субстрата к посадке 
нужно меньше ресурсов – его сразу насыщают раство-
ром. Каменная вата, в отличие от органических субстратов, 
имеет небольшой вес, что упрощает ее транспортировку.

Показатели качества
Субстрат для растений – это всегда взаимодействие 

трех фаз: твердой, жидкой и газообразной. Поэтому, чтобы 
оценить его качество, рассмотрим подробнее свойства 
каждой из них.

Твердая фаза включает плотность, прочность и меха-
ническую стабильность.

Прочность и механическая стабильность каменной 
ваты обусловлена свойством волокон и их расположе-
нием. Например, в результате добавления доломита в 

состав сырья минеральные волокна получаются очень 
тонкими (3–5 мкм) и эластичными. Это сокращает энер-
гетические затраты растений на проникновение и рас-
пространение корней по всему объему субстрата. Хао-
тичное размещение волокон придает минеральной вате 
прочность и устойчивость к усадке.

Органические субстраты менее устойчивы к усадке. 
Торф подвержен разложению и со временем может 
уплотняться, что чревато недостатком кислорода в кор-
невой среде. Минерализация органического вещества 
торфа способствует накоплению аммиака и нитритов. 
В  кокосовом субстрате механическая устойчивость и 
необходимая влагоемкость обеспечиваются путем регу-
лирования соотношения фракций разного размера. Чем 
больше мелкой фракции в нем, тем быстрее субстрат под-
вергается усадке, но по сравнению с торфом он дольше 
сохраняет механическую стабильность.

Каменная вата более устойчива к перегреву, чем орга-
нические субстраты. Длительное перегревание кокосо-
вого субстрата (более 28°С) приводит к ускоренному 
разложению органического вещества, а недостаток кисло-
рода – к увеличению численности анаэробных микроор-
ганизмов. В результате этих процессов в корневой среде 
накапливаются фенольные вещества, выделение которых 
может привести к ожогу растений.

В органических субстратах присутствуют микроорга-
низмы, в том числе патогенные, что увеличивает риск зара-
жения растений. Каменная вата практически стерильна, так 
как ее производство осуществляется при высоких темпе-
ратурах. Поэтому в минвате легче регулировать количе-
ство полезной микрофлоры внесением биопрепаратов.

Важной характеристикой субстрата является плот-
ность. Чем она ниже, тем больше воздуха в корневой 
зоне и тем легче и быстрее корни распределяются по 
всему объему. Но при этом субстрат должен хорошо удер-
живать питательный раствор.

Тепличные комплексы, работающие по малообъемной технологии, чаще всего используют торф 
и кокос (органический материал) или минеральную вату (неорганический субстрат). Для успеш-
ного выращивания культур нужно знать особенности каждого вида субстратов. О них рассказы-
вает агроном-консультант ТЕХНОНИКОЛЬ, кандидат с.-х. наук Александра Старцева.
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Жидкая фаза характеризуется влагоемкостью, водо-
подъемной способностью и дренированием.

Газообразная фаза отличается степенью аэрации. Суб-
страты имеют разные водно-физические свойства, а в 
связи с ними – определенные недостатки и преимущества.

Наибольшее содержание легко доступной для расте-
ний воды отмечается в субстратах из каменной ваты – 
здесь ее доля около 60–80%. В торфе и кокосе – всего 
30–40%. То есть при одинаковом снижении влажности 
признаки увядания растений быстрее проявятся на торфе 
и кокосе. С другой стороны, снижение влажности на мине-
ральной вате происходит быстрее. Поэтому поливы на 
минвате нужно проводить чаще. Торф можно реже поли-
вать, поскольку он обладает наибольшей влагоемкостью. 
Этот субстрат используют там, где система полива часто 
ломается. Долгие перерывы между поливами растения 
выдержат лучше на торфе, чем на каменной вате.

Помимо влагоемкости большое значение имеет капил-
лярность субстрата, которая обеспечивает равномерность 
распределения влаги по всему его объему. Важную роль 
в этом процессе играют правильные дозы полива. Кроме 
того, на дне субстрата не должно происходить застаива-
ние воды, поэтому нужно, чтобы он хорошо дренировал.

Проверка качества субстрата
Проверка водно-физических свойств субстрата вклю-

чает в себя несколько показателей.
Водопогружение определяет скорость напитывания и 

равномерность распределения гидрофильного вещества 
по всем волокнам субстрата. Для оценки этой характери-
стики образцы размером 10х10х10 см или 10х10х6,5 см 
опускают в емкость с водой и засекают время погруже-
ния, которое не должно превышать 20 секунд.

Водопоглощение должно быть не менее 80% по объ-
ему. Это свойство субстрата поглощать и удерживать воду. 
Вычисляется как количество воды, удерживаемой суб-
стратом (разница между напитанным и сухим образцом), 
по отношению к его объему.

Усадка при полном смачивании составляет не более 
10%. Эта характеристика показывает прочность и ста-
бильность субстрата.

Для оценки динамики потери влажности образцы 
размером 10х10х10 см или 10х10х6,5 см погружают в 
воду на 2 часа. Затем вытаскивают и проводят два взве-
шивания – через 2 и через 24 часа. В зависимости от 

внешних условий дренаж через 2 часа в среднем состав-
ляет 3–5%, а через 24 часа – 5–10%.

Капиллярная влагоемкость (водоподъемная способ-
ность) определяется помещением образцов в емкость, 
заполненную водой на высоту 1 см. Высота воды посто-
янно контролируется. Через 5 минут оценивают водо-
подъемную способность – в среднем подъем жидкости 
составляет 4–5 см. Этот параметр влияет на равномер-
ность распределения питательного раствора в субстрате 
и обеспечивает оптимальный градиент влажности по 
высоте.

Проверка химических показателей включает в себя 
динамику Ес и рН. Образец субстрата напитывается дис-
тиллированной водой до появления дренажа. Через 
2 часа и 24 часа отбирается вытяжка для определения 
Ес и рН. Электропроводность вытяжки должна составлять 
до 0,3 мСм, а значение рН – от 6 до 8 ед.

Завершающим этапом определения качества суб-
страта является оценка реакции растений, чувствитель-
ных к загрязнениям, на выращивание в субстрате.

Для этого в запитанный дистиллированной водой 
образец минеральной ваты сеют семена кресс-салата, 
как биоиндикатора токсичности для растений. Если всхо-
жесть более 90%, субстрат не оказывает токсичного влия-
ния на растения. Кресс-салат очень чувствителен к токси-
ческим примесям и не будет расти в загрязненной среде.

Знания об основных особенностях субстратов помо-
гут лучше понять процессы, происходящие в корневой 
среде, а также быстрее реагировать на потребности рас-
тений. Зная параметры материалов и их влияние на рас-
тения, можно самостоятельно оценить качество субстрата 
по большинству показателей.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

 

Агро-Информ |  май 2023 21

Растениеводство Растениеводство



МАКСИМ® Форте Про – 
профессиональное решение и широкий уровень 
защиты озимых и яровых колосовых культур
Каждый сельскохозяйственный год по погодно-климатическим условиям не похож на предыду-
щий. Неравномерно выпадающие осадки или их полное отсутствие в критические фазы роста 
и развития культур, колебания температуры, суховеи и другие негативные погодные явления 
вынуждают приспосабливаться не только растения, но и производителей продукции. Из года в год 
перед фермером стоит острый вопрос: какие препараты подобрать для защиты своих посевов?

В первую очередь необходимо подобрать средства 
для защиты семян. В этом сегменте препаратов на 
российском рынке присутствует огромное количе-
ство предложений, различающихся по составу, свой-
ствам, количеству действующих веществ – рынок 
переполнен препаратами разных компаний-про-
изводителей. Как из этого многообразия выбрать 
правильное и профессиональное решение для обе-
спечения максимально возможной защиты семен-
ного материала?

При подготовке к посевной кампании и разра-
ботке технологических карт планирование защиты 
семян играет важнейшую роль для будущего урожая. 
Как закладка фундамента при строительстве здания, 
так и семена как фундамент будущего урожая тре-
буют особого внимания. Начиная с данного этапа, 
можно спрогнозировать, какие элементы техноло-
гии защиты и, соответственно, затраты потребуются 
в сезоне.

Подбирая препарат для защиты семян, стоит 
задать себе несколько вопросов:

 � какие патогены чаще всего встречаются на 
семенном материале? Для ответа на этот вопрос надо 
обратиться к данным фитоэкспертизы семян;

 � какие предшественники присутствовали на 
полях, есть ли риск накопления почвенной инфек-
ции?

 � какие будут сроки посева и потребуется ли 
защита от вредителей всходов?

 � какими свойствами должен обладать препарат 
для защиты семян для обеспечения защиты будущего 
урожая от патогенов и вредителей?

В зависимости от ответов на данные вопросы 
можно подобрать оптимальное решение.

Трендом рынка фунгицидной защиты семян 
продолжают оставаться двух- и трехкомпонент-
ные продукты. У  большинства из них в составе 
имеются простые триазольные комбинации. Мно-
гие исследования и сами фермеры подтверждают 
неопровержимый факт, что применение действу-
ющих веществ из химического класса, например, 
азолов приводит к задержке всходов в поле, и чем 
больше триазолов в одном продукте, тем силь-
нее этот эффект. Засушливые весенние и осенние 
погодные условия усиливают это негативное про-
явление, и всходы молодых растений колосовых 
культур просто замирают в развитии минимум на 
неделю, что замедляет прохождение фаз вегетации 
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и увеличивает риск повреждения растений злако-
выми мухами.

Все новые продукты для защиты семян компа-
нии «Сингента» содержат вещества из различных 
химических классов, что делает их применение не 
только эффективным против основного патоген-
ного комплекса, но и безопасным по отношению к 
культурам. В ассортименте продуктов для защиты 
семян можно выделить универсальное решение – 
МАКСИМ® Форте Про. Это комбипак, включающий 
в себя фунгицидный и инсектицидный препараты 
для обработки семян зерновых культур с выражен-
ным физиологическим эффектом и оригинальной 
защитой от вредителей.

Приобретая комбипак МАКСИМ® Форте Про, вы 
получаете две пятилитровые канистры фунгицида 
МАКСИМ® Форте и одну пятилитровую канистру 
инсектицида ИНСТИВО®, благодаря чему можете 
подобрать оптимальную дозировку препаратов для 
сдерживания патогенов или вредителей независимо 
от сроков посева.

Тщательно подобранная фунгицидная комбина-
ция из трех активных молекул позволяет препарату 
МАКСИМ® Форте защитить растения в трех зонах 
роста:

 � обеспечивает надежную защиту от почвенной 
инфекции и патогенов, находящихся на растительных 
остатках предшественника, при этом сам препарат 
безопасен для проростков; находясь на поверхности 
семени, действующие вещества продукта МАКСИМ® 
Форте медленно распределяются в корневой зоне 
проростка и гарантированно блокируют развитие 
на озимых культурах фузариозной корневой гнили, 
снежной плесени и тифулеза;

 � успешно зарекомендовал себя против гельмин-
тоспориоза и головневых заболеваний, быстро пере-
двигается по проростку и блокирует распространение 
корневых гнилей в зоне узла кущения, а также возбу-
дителя пыльной головни зерновых культур;

 � передвигаясь по ксилеме, попадает в узел куще-
ния, защищая его длительное время, до 40–50 дней; 
позволяет продлить защиту от корневых и прикорне-
вых гнилей, обладает иммуномодулирующими свой-
ствами, дает сорту максимально реализовать генети-
ческий заложенный потенциал уже в фазе кущения; 
закладка большего количества стеблей и накопление 
в них сахаров изначально выводит посев зерновых 
на высокий уровень урожайности и гарантирует его 
отличную перезимовку;

 � на яровых ячменях на самых ранних стадиях 
роста и развития растений позволяет эффективно 
подавлять сетчатую пятнистость;

 � в целом подходит для самых ранних сроков сева 
яровых зерновых культур.

Безопасность МАКСИМ® Форте Про для семян 
выражается в отсутствии фитотоксичности на началь-
ных этапах роста растений. Тройной продолжи-
тельный уровень защиты от семенной и почвенной 

инфекции обеспечивает увеличение коэффициента 
кущения озимых зерновых, который закладывается 
еще с осени и сохраняется после перезимовки, что в 
свою очередь обеспечивает производителям зерна не 
только запланированный урожай в бункерном весе, 
но и его качество.

Актуальная проблема посевов колосовых культур – 
риски со стороны не только патогенного комплекса, 
но и почвенных и надземных вредителей. Стабиль-
ное и оригинальное защитное действие инсекти-
цида ИНСТИВО® независимо от внешних условий 
(засуха, холодная весна) обеспечит полный контроль 
от вредителей всходов, за счет эффекта «жизненной 
силы» (Vigor™ Еffect) обеспечит дружные равномер-
ные всходы растений как озимых, так и яровых коло-
совых культур.

Немаловажным фактором при производстве 
средств защиты растений является их формуля-
ция. «Рецепт» продукта заранее определяет такие 
показатели, как равномерность его нанесения на 
семена, стабильность при технологических пере-
мещениях (на складе, через погрузчики, при 
транспортировке в поле, засыпании в высеваю-
щие машины и т. д.) и сохранность протравлива-
ющих машин.

«Сингента» уже более десяти лет выпускает пре-
параты для защиты семян по уникальной технологии 
«Формула М». Данная рецептура позволяет снизить 
абразивность поверхности зерновки при протрав-
ливании, увеличить производительность обрабаты-
вающей семена техники, а также надежно закрепить 
продукт на семенах. При продолжительных техноло-
гических операциях по доставке семенного матери-
ала со склада в поле препараты «Сингенты» сохраня-
ются непосредственно на семенах, не осыпаются, то 
есть обеспечивается точность дозировки продукта и 
его биологическая эффективность в полевых усло-
виях.

На российском рынке можно встретить очень 
схожие с оригинальными продуктами предложения, 
которые привлекают сельхозпроизводителей и нали-
чием двух и более действующих веществ, и строби-
луриновым компонентом в составе, и, конечно же, 
ценой. Однако следует отметить, что несбаланси-
рованный состав действующих веществ в неориги-
нальном продукте, переизбыток триазолов и неста-
бильная формуляция вместо того, чтобы защищать 
семена, приводит только к негативным последствиям, 
таким как проявление фитотоксичности, задержка 
всходов, неравномерное прохождение культурами 
фаз развития в посеве и низкая биологическая эффек-
тивность.

Используя для своих семян профессиональ-
ные решения, такие как МАКСИМ® Форте Про, 
вы получаете равномерно развитые и хорошо 
защищенные от вредителей молодые растения 
пшеницы и ячменя, независимо от того, озимый 
или яровой у вас посев.
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Экзотика от «Биогрина»
И по виду, и по названиям – заморские, однако по месту производства самые что ни на 
есть наши, местные. Научно-производственное объединение «Биогрин» приступило к 
поставкам на отечественный рынок экзотических древесных грибов.

Производство находится в селе Богдановка Кинель-
ского района.

– Ассортимент грибов на рынке ограничен в 
основном шампиньонами, которые составляют 90% всей 
продукции. На втором месте вешенки – около 5%. А все 
разнообразие экзотических грибов занимает оставшиеся 
5%. Производители – в основном малые формы хозяй-
ствования. Их объемы небольшие. Этот сегмент только 
еще развивается, – говорит Владимир Кузнецов, гене-
ральный директор предприятия.

Современные вкусовые предпочтения, идеи пра-
вильного питания и гуманизма меняют потребительский 
рынок. В секторе HoReCa растет спрос на грибы. Ведь они 
на треть состоят из белка и могут заменять мясо. Новые 
возможности открыли и санкции: импорт древесных гри-
бов приостановлен из-за нарушения логистики. А в «Био-
грине» для их выращивания разработан полный цикл: 
готовят мицелии, набивают субстраты, производят посев, 
выращивают грибы. И сами же их реализуют.

– Большая часть продукции отправляется в «Фуд сити» 
в Москву. А оттуда – по всей стране. Начали поставлять 
еще в «Магнит». Планируем работать с Х5: туда должны 

Грибоводство в России – молодая 
отрасль
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зайти к концу летнего сезона. В Самаре в сети пекарен 
«Хлебница» весь переработанный гриб наш, – рассказы-
вает начальник производства Сергей Инюцин.

Производство повышенной сложности
На площади больше семи гектаров расположены семь 

отделений и 13 камер «Биогрина». Первая очередь ком-
плекса была заложена в 2016 году. За четыре года поя-
вились ростовые помещения, котельные, цех приемки со 
всем необходимым оборудованием, коммуникацией и 
инфраструктурой. В 2020 году производство запустили 
на вешенке. В планы «Биогрина» входило строительство 
еще четырех подразделений. Но на фоне коронавирус-
ного карантина предприятие столкнулось с финансовыми 
проблемами, которые привели к остановке производства. 
А через год после открытия оказалось банкротом. Вто-
рой шанс грибоводческому проекту в прошлом году дал 
новый инвестор – компания «Битюгов берег».

– Грибоводство в России – молодая отрасль. И  с 
этим связаны многие его проблемы. Первая и главная – 
кадровая. На предприятии заложен штат на 140 человек. 
Каждое утро вахта собирает работников по трем направ-
лениям. Одно из Самары, два из Кинеля, маршруты через 
Чапаево и Отрадный. В дефиците не только дипломиро-
ванные технологи-грибоводы, но и электрики, энерге-
тики, сварщики, – говорит гендиректор. – Решению этой 
проблемы могли бы поспособствовать ремонт дороги, 
ведущей к заводу, увеличение рейсов автобусов и пере-
нос конечной остановки с центра Богдановки на окраину.

Профильных вузов по грибоводству единицы в стране. 
Поэтому предприятие само занимается подготовкой 
сотрудников. Сергей Инюцин сюда пришел совсем с дру-
гой отрасли. А сейчас отвечает за все производство. Знает 
каждый уголок: он здесь с первых дней, даже участвовал 
в строительстве.

– В грибоводстве нет ничего постоянного. Каждая 
камера живет своей жизнью. Культивировать гриб – 
задача повышенной сложности. Одной теории 

недостаточно, нужно все смотреть, трогать, постоянно 
проводить исследования. Вплоть до того, что учитывать 
погодные условия или иные экстренные ситуации в окру-
жающей среде – будь то туман, дождь или задымление. 
Каждый день что-то новое, – делится Сергей.

Считается, что основных вкусов четыре – сладкий, 
соленый, кислый и горький. Грибоводы уверяют, что есть 
еще пятый – грибной. Вкус свежего гриба можно попро-
бовать в «Биогрине». Здесь субстрат готовят только из 
натуральных компонентов. Их грамотный подбор позво-
ляет изначально закладывать вкус и качество гриба.

– Для каждого штамма – свой субстрат. В них должно 
быть определенное содержание протеинов, белка, азота. 
Для шиитаке используются древесные опилки (дуба, 
березы), а также отруби. Для еринги – лузга, пивная дро-
бина, солома. Не меньше 8–9 компонентов. Все сырье 
закупаем у местных производителей. Лузгу в Угорье, пив-
ную дробину на «Балтике», на «ЭкоПродукте» солому. 
Мел, гипс, известь тоже приобретаем в регионе, – пояс-
няет начальник производства.

Культивировать 
гриб – задача 
повышенной 
сложности
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Замесом компоста занимается всего один оператор. 
И то в его задачи входит только контроль за работой обо-
рудования. В закрытые емкости компоненты загружает 
фронтальный погрузчик. Вода дозируется с помощью дат-
чиков. Весь процесс смешивания происходит в автомати-
ческом режиме. За качеством строго следит лаборатория. 
Соблюдены все требования – компост по трубопроводу 
поступает на линию фасовки. Операторы только успе-
вают подставлять к специальным отводам пакеты, кото-
рые быстро набиваются в двухкилограммовые колбаски. 
По 16 тонн субстрата в день производит набивочный цех.

Сложный организм
Главная особенность производства – стерильность. 

Грязная и чистая зоны отделены. Работники, заступая на 
смену, проходят санобработку. В некоторые цеха доступ 
ограничен: что в них происходит, можно увидеть в окошко 
или с помощью видеокамеры. Требования к чистоте выше 
всего в лаборатории, где производится мицелий.

– Чистота на грибном предприятии – прежде всего. 
Гриб сложный организм. А мицелии экзотических гри-
бов особенно капризны. Подвержены инфекциям, их 
могут уничтожить грибы-конкуренты, которые размно-
жаются быстрее. Поэтому мы изначально принимаем во 
внимание все эти риски и следим за чистотой. Организо-
ваны дизбарьеры, в конце сезона завод закрывается на 
помывку, – объясняет Сергей Инюцин.

Прежде чем попасть в чистую зону, субстрат тоже 
подвергается стерилизации. Термообработка проходит в 
автоклавах при температуре 122 градуса. В этом пекле за 
2,5 часа погибают все вредные микроорганизмы. После 
охлаждения до 20 градусов на специальных станках в 
него закладывается мицелий. А после блоки укутывают в 
несколько слоев покрытия, чтобы никакая инфекция не 
попала. Для созревания «малышей» в инкубаторе есть 
все условия: температура 22 градуса, минимум влажно-
сти, но максимум углекислого газа (CO2).

– У каждого штамма свое время инкубации: у 
«черного принца» – 22 дня, Р-58 – 25, еринги – 35, 
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шиитаке – 3 месяца, опенка – 45 дней, шимиджи – 40 
дней, – рассказывает начальник производства. – Это 
свежепосеянный блок. Как только он зарастет, верхний 
пакет снимают, чтобы для его развития поступал кисло-
род. А на заросшем будут сделаны надрезы, и его отпра-
вят в камеру выращивания.

В ростовых камерах «Биогрина», чтобы получить 
урожай, точно воссоздают климат, какой характерен на 
родине грибов. Для инициации плодоношения блок из 
режима «лето» переводят в «осень» с высокой влаж-
ностью и низкими температурами. И для этого здесь не 
надо ждать, а достаточно задать нужные параметры в 
программе. И уже в течение 3–4 дней появятся первые 
зачатки грибов. Причем под каждый штамм отдельно 
задают и влажность, и температуру, и освещение. При 
необходимости даже напускают туман.

– Еринги растет в полном мраке. Свет нужен, 
только когда начинают формироваться плодовые тела. 
CO2 должно быть 5 тыс., влажность 85%. Для шиитаке 
CO2 достаточно 2 тыс., но влажность должна быть 96%. 
Поэтому каждый гриб культивируется в отдельной камере, 
которые настраиваются по своей программе, – в ходе экс-
курсии сообщает Сергей Инюцин.

Уже сегодня производство поставлено на широкую 
ногу. На это лето задуман еще один апгрейд.

– Полностью уходим на промышленные компьютеры. 
К 10 имеющимся в наличии ростовым камерам допол-
нительно строим пять новых. На каждую будет своя 
сплит-система. Сейчас два мощных чиллера обслуживают 
все камеры. И в случае сбоя электроэнергии или поломки 
можно потерять весь урожай, – продолжает специалист.

У грибоводов рабочая смена сродни походу в осен-
ний лес. Микроклимат абсолютно идентичный. На фазе 
плодоношения снова меняется климат. Устанавливается 
температура до 13 градусов. Влажность опускается до 
88%, а углекислый газ убирается, чтобы грибница дышала 
через грибы. Многих завод привлекает именно этими 
чудесными преобразованиями. Наталья Ким на грибном 

производстве четыре месяца. За это время освоила все 
процессы.

– При сборе нужно брать крупные грибы, мелкие 
оставлять. Есть нюансы – еринги срезаются, а вот шии-
таке выкручиваются. Если оставить часть ножки, блок нач-
нет гнить. Ни в коем случае нельзя вырывать гриб, – рас-
сказывает о своей работе женщина. – В камерах работаем 
в респираторах, потому что из-за тумана тяжело дышать. 
Ну и чтобы не занести инфекции: грибы эти требова-
тельны к среде.

Показать товар лицом
Ответственный этап производства – сортировка и 

фасовка. И опять у каждого гриба свои особенности: у 
еринги весь вкус в ножке, а у шиитаке – в шляпке. И в 
лоток они укладываются по-разному: одни по отдельно-
сти, другие друзами. Ирина Чикминева свою работу счи-
тает творческой: нужно не просто сложить, а красиво, 
чтобы был товарный вид.

– Все грибы свежие и вкусные. Отличаются только 
внешним видом. Здесь гриб вырос немного вбок. Его уже 
не положишь в лоток. Если крупный, корявый или рос 
один, идет во второй сорт. Помельче и цельная друза – 
первый сорт, – объясняет она. – Мы, деревенские, все 
грибники. Для нас не новость собирать грибы. Но здесь 
надо увидеть и показать остальным красоту гриба.

Грибоводство развивается быстро. Сохранить набран-
ный темп нацелены меры поддержки, которые распро-
страняются на сельхозпроизводителей. Грибоводы могут 
воспользоваться льготным краткосрочным и инвестици-
онным кредитованием. Кроме того, с 2021 года грибы и 
мицелий облагаются нулевым налогом на прибыль.

– Мы уже добились многого. Сейчас в ассортименте 
шиитаке, еринги, белый мраморный гриб, опенок, Р-58, 
«черный принц» – шесть разных штаммов. Тогда как в 
2020 году были только вешенки. У  завода потенциал 
колоссальный, – уверен Сергей Инюцин. – Планируем еще 
добавить штаммы. В новом сезоне со свежими силами 
начнем культивировать эноки, опенок тополиный, опенок 
белый, опенок зимний. Перспективы большие. И жела-
ний не меньше.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов
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На благо родной земли
В Самарской области подвели итоги ежегодного трудового конкурса «Профессионал 
года». По традиции победителей определили и в направлении «Агропромышленный 
комплекс». В преддверии Праздника Весны и Труда глава региона Дмитрий Азаров 
лично поздравил лучших работников губернии и вручил им заслуженные награды.

Данный конкурс проводится в нашем регионе уже десятый раз. Специально 
созданные в ведомствах конкурсные комиссии определяют профессиона-
лов своего дела в различных отраслях экономики региона, в том числе и 

агропромышленного комплекса. Победителями становятся токари, фрезеров-
щики, учителя и медработники, работники сферы ЖКХ, специалисты отрасли 
культуры и спорта, труженики сельского хозяйства. Хочется отметить, что цель 
конкурса – поощрить творческих и добросовестных сотрудников различных орга-
низаций, поднять престиж рабочих профессий, а также привлечь к ним внима-
ние молодежи. 

Человека труда по традиции чествуют накануне майских праздников. На 
встрече с лучшими работниками года Дмитрий Азаров поделился своей радо-
стью от того, что популярность конкурса растет.

– Конкурс вовлекает в орбиту совершенствования профессиональных навыков 
все большее и большее количество людей. Очень рад тому, что Самарская область 
по-настоящему богата профессионалами – людьми трудолюбивыми, талантли-
выми, знающими, ответственными, небезразличными. На мой взгляд, высо-
кое звание профессионала, помимо владения определенными компетенциями, 
всегда включает в себя понятие ответственности. Ведь невозможно представить 

Самарская 
область 
по-настоящему 
богата 
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словосочетание «безответственные профессионалы». 
Во многом именно ответственность за свое предпри-
ятие, за свой трудовой коллектив, за родных и близ-
ких людей, за город, за поселок, за страну является 
характерной чертой победителей конкурса «Профес-
сионал года», – отметил губернатор. Он также под-
черкнул, что сейчас приходится работать в непростое 
время и вклад каждого значим.

Всего в этом году победителями трудового кон-
курса стали 66 тружеников по 10 направлениям. Луч-
ших работников сельского хозяйства, как и прежде, 
выбирали по шести номинациям. 

Лучшим агрономом признан Анатолий Соловьев. 
С 2006 года он трудится в КФХ Цирулева Приволж-
ского района. В хозяйстве под его строгим контро-
лем применение комплекса современных технологий 
с короткой ротацией в севообороте, строгое соблю-
дение агротехники возделывания полей, подготовки 
посевного материала высоких репродукций, прове-
дение обработки против вредителей, болезней и сор-
няков, а также организация уборки. Благодаря ответ-
ственности главного агронома поля КФХ отличаются 
высокой культурой земледелия, его подход к работе 
позволяет эффективно развиваться всему предприя-
тию. Надо отметить, что в 2021 году Анатолию Соло-
вьеву было присвоено звание «Почетный работник 
агропромышленного комплекса России» за много-
летний добросовестный труд и большой вклад в раз-
витие АПК нашего региона.

Второй победитель конкурса в направлении «сель-
ское хозяйство» и лучший тракторист региона – Исхак 
Мурзаханов. Он больше 15 лет работает на сель-
хозпредприятии «Бобровское» Кинельского района. 
Мужчина регулярно изучает и осваивает современные 

ресурсосберегающие технологии и использует пере-
довой опыт в повседневной практике. Производ-
ственные задачи Исхак выполняет в срок. Как отме-
чают в компании, он очень ответственно относится к 
доверенной ему технике: вовремя проверяет техни-
ческое состояние и содержит в чистоте. Кроме того, 
кинельский тракторист всегда соблюдает правила и 
инструкции по технике безопасности, что позволяет 
снизить затраты на запасные части и горюче-сма-
зочные материалы и помогает увеличить объем про-
изводства сельхозпродукции. Высокая работоспо-
собность, деловая хватка, четкая обдуманность всех 
решений – все это про Искаха Мурзаханова. Такие 
черты характера помогают ему добиваться высоких 
показателей и регулярно выполнять производствен-
ные планы.

А вот лучшим комбайнером Самарской области в 
этом году признан Петр Татаров из ООО «КХ «Вол-
гарь» Большеглушицкого района. За несколько лет 
работы он в совершенстве овладел профессией трак-
ториста-машиниста широкого профиля, работает на 
всех видах сельскохозяйственной техники. В крат-
чайшие сроки изучил требования по выращиванию 
зерновых, зернобобовых и технических культур. Как 
отмечают в рабочем коллективе, Петр Татаров обла-
дает отличными организаторскими способностями, 
пользуется заслуженным авторитетом. Более того, 
он является наставником для молодых специалистов, 
примером для подражания. Даже в самые напряжен-
ные для хозяйства периоды – во время посевной и 
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уборочной – он с легкостью справляется со всеми 
обязанностями. О нем можно сказать коротко, но 
емко – добросовестный труженик, который полно-
стью посвящает себя выбранной профессии.

Каждую весну в рамках конкурса «Профессио-
нал года» выбирают также и лучших работников из 
отрасли животноводства. В номинации «Лучший опе-
ратор машинного доения коров» победу взяла Елена 
Малова из ПСК имени Кирова Кошкинского района. 
Елена больше 10 лет трудится на данном предприя-
тии, к своим обязанностям относится добросовестно, 
соблюдает производственную и трудовую дисци-
плину. Она регулярно надаивает от каждой закре-
пленной коровы более девяти тысяч килограммов 
молока. Причем доярка с радостью делится секре-
тами своего мастерства, помогает советом коллегам. 

Другой высококвалифицированный специалист 
АПК – Лидия Зайцева из ООО «Радна» Богатовского 
района стала победительницей в номинации «Луч-
ший оператор по искусственному осеменению круп-
ного рогатого скота». Опыт работы и применяемые 
ею современные методы осеменения коров позво-
лили повысить долю выхода телят до 95%. Лидия Зай-
цева к тому же грамотно руководит молодыми специ-
алистами, помогает повышать их профессиональный 
уровень.

Еще одна номинация в направлении АПК – «Луч-
ший работник пищевой и перерабатывающей про-
мышленности». Победителем стала Елена Давыдова, 
которая больше трети века работает на одном из 
крупнейших предприятий по производству хлебобу-
лочных изделий в Поволжье «Край Каравай». Свою 
трудовую деятельность она начинала в этой компа-
нии с должности укладчика готовой продукции, после 
была пекарем и тестоводом. Сейчас женщина тру-
дится оператором линии в производстве пищевой 
продукции. В компании отмечают, что Елена ответ-
ственная, дисциплинированная и исполнительная. 
При ее участии на предприятии были введены в экс-
плуатацию три новые автоматизированные линии по 
производству хлебобулочных изделий. 

С 2013 года лауреатами конкурса стали более 700 
человек. Каждый участник и победитель конкурса 
«Профессионал года» со своей богатой трудовой исто-
рией, заслугами и достижениями, но есть одно, что 
объединяет всех конкурсантов, – трудолюбие. Хочется 
верить, что так будет всегда. И в новом году конкурс 
подарит нам новые имена достойных тружеников 
нашего региона.

Наталья Грецова
Фото предоставлены МСХП СО

Лучших 
работников 
сельского 
хозяйства 
выбирали 
по шести 
номинациям
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Новые возможности 
для крафта
Градус напряжения на пивном рынке повысили санкционные ограничения Запада. 
На прилавках все меньше становится продуктов иностранных производителей преми-
ального класса. Освобождающуюся нишу готовы занять самарские пивовары. Завод 
«Богатое» Красноярского района предлагает клиентам новые сорта пенного напитка, 
которые способны удивить своим насыщенным вкусом и оригинальной подачей.

«Наш ответ Guinness»

Шипение, аромат и… невероятный перфор-
манс. Вопреки всем законам физики после 
налива пива в бокал пузырьки левитируют, 

будто пена каскадом поднимаются вверх. Секре-
том «лавинного» эффекта в пиве до недавнего вре-
мени владели только две британские марки. Теперь 
эту технологию освоили и усовершенствовали пиво-
вары «Богатого».

– Это наш ответ знаменитому, но теперь недо-
ступному в России ирландскому Guinness. Достаточно 
трудно было подобрать рецептуру. Мы около полугода 
бились над ней. По отдельности нам легко удавалось 
поймать красивую лавинообразную пенку и харак-
терный вкус. А чтобы их «поженить», чтобы это было 
и вкусно, и красиво, долго не получалось. Но к сезону 
успели, – презентует новинку генеральный директор 
пивоварни Алексей Кривоногов.

Напиток из сегмента «сухой стаут» – новая пози-
ция в ассортименте предприятия, но уже получила 

высокую оценку экспертов на отраслевом конкурсе 
«Росглавпиво – главное пиво России», который про-
водится при поддержке Минсельхоза  РФ. В  своей 
категории пиво завоевало серебро. Второй образец в 
номинации «Безалкогольное пиво» получил золото. 
Продукцию завода разливных напитков «Богатое» из 
села Хилково Красноярского района эксперты выде-
лили из 502 образцов от 163 отечественных и загра-
ничных компаний.

Самара славится своими пивоварами. Есть и про-
мышленные, и крафтовые предприятия. Последним 
раньше считалось домашнее пивоварение. Сейчас 
его отличают специфические вкус, аромат, подача, 
но никак не кустарность. Алексей Кривоногов в этом 
убежден. Он после окончания сельскохозяйственного 
вуза продолжительное время руководил производ-
ством в пивоваренной компании «Балтика», был тех-
нологом в штаб-квартире голландского Heineken.

– У крафтовых пивоварен своя ниша. Большим ком-
паниям проще обслуживать сетевых клиентов. Но они 
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не могут работать с маленькими партиями, им сложно 
вводить новинки. Как раз в этом сильны крафтовые 
пивоварни. Мы можем выпускать сразу несколько 
новых вкусов и найти тот продукт, который нужен 
потребителю, – считает он.

Уход из России иностранных производителей 
открыл новые возможности для увеличения своей 
доли на рынке именно для крафта.

– Раньше потребитель шел на известные марки – 
Guinness, Corona. А сейчас с учетом того, что нет в 
достаточном количестве импортного пива, мы можем 
зайти на этот рынок и доказать, что наше пиво не 
хуже. И когда импортные производители вернутся, а 
это все равно произойдет рано или поздно, мы уже 
будем конкурентоспособны. До сих пор мы пыта-
лись их потеснить на рынке, а теперь им нас при-
дется догонять, – считает Алексей Кривоногов.

Пивоварение – это творчество
Вода, солод, хмель и дрожжи – всего из четырех 

компонентов пивовары завода «Богатое» создают 
целую палитру вкусов и цвета пенного напитка. Тех-
нолог предприятия Денис Рябов утверждает, что это 
настоящее творчество. Он по образованию психолог. 
В пивоварение пришел случайно. Сначала пригласили 
попробовать. А потом увидел возможности для реа-
лизации потенциала.

– Уже успел поработать на разных заводах. «Бога-
тое» привлекает сложностями – постоянным поис-
ком новых сортов, щепетильным отношением к каче-
ству, – говорит специалист.

У пивоварни и история богатая. Свое начало она 
берет от завода в Богатовском районе. Владельцы 
его выкупили и перевезли в Хилково, но в назва-
нии сохранили связь с местом, где он был создан. 
Изначально продукция выпускалась под брендом 

«Богатое», потом появился новый – «Дикая коза». 
Сегодня пивоварня – часть инфраструктуры холдинга 
Gellert Bar, который относится к ресторанному сег-
менту.

– Цель холдинга – развивать сеть баров по Повол-
жью. Сейчас это 30 баров, которые можно встретить 
не только в городах нашей области, но и в соседних 
регионах – в Астрахани, Волгограде, Ульяновске. Пла-
нируем открываться в Саратове, – рассказал Алексей 
Кривоногов.

Любой сорт пива рождается в варочном цехе и на 
первых порах называется суслом. Здесь напиток про-
ходит три этапа, на каждом закладываются опреде-
ленные характеристики. Сначала солод затирается с 
водой до расщепления ферментов. Чем дольше время 
выдержки, тем больше получится сахара, а значит, и 
спирта после взаимодействия с дрожжами. Именно 
на этом этапе задается – сладким или сухим будет 
пиво. Затем происходит разделение сусла на твердую 
и жидкую фракции. В «Богатом» для этого исполь-
зуют устройство нового поколения – масс-фильтр, с 
помощью которого кроме классических сортов можно 
еще варить высокоплотные крепкие сорта. Послед-
ний этап переработки в варочном цехе – кипячение 
жидкой фракции.

– При выпаривании нужно поймать определенную 
плотность, в результате чего происходит корректи-
ровка экстрактивности начального сусла – одного из 
основных показателей напитка. Также в этот момент 
добавляется хмель. Чем раньше мы его зададим, тем 
больше будет горечи в пиве. На последней стадии 
пиво попадает в вирпул, где происходит естествен-
ное осветление. После этого оно готово, – объясняет 
процесс технолог предприятия.

В отделении брожения на первый взгляд тишь да 
благодать. Но на самом деле в специальных танках, 

Пиво из Хилково 
завоевало 
золото и серебро 
на отраслевом 
конкурсе
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куда закачивается пиво, идет бурная деятельность. 
Дрожжи перерабатывают сахар, выделяют спирт и 
углекислый газ.

– В этом отделении можно наглядно увидеть раз-
витие отечественного пивоварения, – знакомит Кри-
воногов. – Здесь у нас и старые, и современные танки. 
С плоским дном – это классика: процессы брожения и 
дображивания происходят в двух танках – пиво пере-
качивается, чтобы избавиться от дрожжей. Цилин-
дрическо-конические – наша современность. Дрожжи 
оседают в конической части, оттуда их можно легко 
убрать без перекачки.

В зависимости от сорта пиво созревает за 21–30 
дней. После фильтруется и поступает в танки хранения.

К летнему сезону готовы
После ухода иностранных компаний изменились 

цепочки поставок, выросли цены на импорт. Поэтому 
происходит трансформация производства под отече-
ственные технологии. На заводе «Богатое» перед новым 
сезоном модернизировали систему водоподготовки. 
В ней предусмотрены станция обезжелезивания, уста-
новка умягчения, фильтры-осветлители и установка 
обратного осмоса. Все российского производства.

– Пивоварение – одна из отраслей, для которой 
оборудование производится в России. В «Богатом» в 
меньшей степени используется импорт, конкретно 
чешский. Еще до санкций связи с ними налаживались 
с трудом, да и сервис был плохой. А сейчас и необхо-
димости нет: в России не хуже делают, – считает ген-
директор.

Самое тонкое место в пивоварении – хмель. В Рос-
сии этот продукт на 90% импортный. Отечественные 
производители пока не в состоянии удовлетворить 
спрос на внутреннем рынке.

– Весь хмель в основном производства США и Гер-
мании. Мы от них зависим. Нет альтернативы даже 
в Китае. А раньше в Советском Союзе было стопро-
центное покрытие своим хмелем. В Самарской обла-
сти выращивали в селе Богатое. Но в 80-е годы во 
время сухого закона под вырубку попали как лоза, так 
и хмель, – напоминает Алексей Кривоногов.

В планах у пивоваров уже в ближайшее время 
совместно с аграрным университетом разбить опыт-
ные делянки, на которых будут выращивать тестовые 
образцы для районирования.

Сегодня предприятие предлагает более 50 видов 
продукции. Только уникальных классических и краф-
товых сортов пива около 35. Еще есть разные виды 
сидра, кваса натурального брожения. В  большом 
спросе безалкогольные напитки, в том числе кола, 
дюшес. Лимонад производится исключительно на 
сахарном сиропе. В этом году планируется запустить 
тоники, прорабатывается линейка энергетиков.

– Пиво – это сезонный продукт. И до развития сети 
баров мы чувствовали эту сезонность. В среднем объ-
емы производства в месяц 50–75 т. Зимой больше 
продаж в барах, а летом навынос. Есть небольшая раз-
ница в ассортименте. Летом больше выпускаем клас-
сические сорта – «Жигулевское», «Бавария». А зимой – 
крепкие стауты, сильно хмеленые сорта. Такие меры 
помогают выровнять объемы продукции, доходность 
предприятия и добиться стабильности в экономике, – 
считает гендиректор.

Этот год принес нововведения, направленные на 
легализацию производства. Теперь в пивоварении вво-
дится национальная система цифровой маркировки 
и прослеживаемости «Честный знак». С 1 апреля она 
коснулась пивной продукции в кегах. С октября будут 
маркироваться в стеклянной и ПЭТ-таре, с января 
следующего года – в алюминиевой банке. Напомним, 
«Честный знак» направлен на борьбу с нелегальным 
оборотом пива. Его внедрение позволит «оцифровать» 
всех участников пивного рынка.

«Произведено в Самарской области» – чтобы такая 
надпись чаще встречалась на этикетках разных това-
ров, экономика региона преодолевает сложный путь. 
Но конечная цель этого процесса – в условиях миро-
вого кризиса и санкционного давления обеспечить 
продовольственную безопасность губернии, техно-
логический суверенитет и устойчивость внутреннего 
рынка.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов

Мы можем доказать, что наше 
пиво не хуже

В среднем объемы производства 
в месяц 50–75 тонн
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Вклад в будущее
2023 год указом президента России Владимира Путина объявлен Годом педагога 
и наставника. Это еще один повод отметить ежедневный труд каждого воспитателя, 
учителя, мастера, преподавателя. В становлении личности ребенка учитель играет одну 
из главных ролей. Люди, которые нас учат, в дальнейшем во многом определяют то, 
кем мы становимся. Это не меняется с течением времени, а в сегодняшней мировой 
ситуации приобретает особое значение.

Сергей Торопов – учитель физики белозерской сельской школы Краснояр-
ского района. Про таких, как он, говорят: «учитель по призванию». Его ценят 
и дети, и родители. Он умеет заинтересовать своим предметом даже отча-

янных двоечников и всегда ищет к каждому индивидуальный подход.
– Мне всегда интересно с теми, кто изначально не любит учиться, относится 

к предмету легкомысленно. И вот когда получилось к таким ребятам найти 
подход, чему-то научить и заставить посмотреть на все под другим углом – это 
приятно. Предмет не самый простой, многим девочкам дается сложно. А в этом 
году, например, первая девятиклассница выходит на экзамен по предмету, – 
делится педагог.

Мне всегда 
интересно с теми, 
кто изначально 
не любит учиться
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Долгий путь в школу
Увлечение компьютерами, а позже профессио-

нальной фотографией долгое время определяли тру-
довую деятельность Сергея. Как и любой мальчишка, 
он любил мастерить руками, конструировать, раз-
бирать и собирать механизмы, а также всей душой 
жаждал изучать программирование. По рекоменда-
ции старших товарищей поступил на физический 
факультет Самаркандского государственного уни-
верситета, окончил его с красным дипломом, полу-
чил специальность физика, преподавателя физики 
и… не пошел работать по специальности. Экономиче-
ская ситуация заставила устроиться на работу в част-
ную фирму по продаже компьютеров, а позже стать 
успешным фотографом с огромным портфолио.

Несколько лет назад семья Тороповых решила 
перебраться из города в село. Так Сергей оказался в 
селе Белозерки Красноярского района. Сначала соседи, 
прознав, что он учитель физики, стали просить позани-
маться с детьми в частном порядке, потому что педа-
гога-предметника в школе не было. Вскоре и директор 
школы обратился с предложением трудоустройства, 
и профессиональный фотограф решил попробовать 
свои силы в сфере образования. Сегодня Сергей Торо-
пов преподает не только физику, но и информатику, 
астрономию, а также курсы «Первые шаги в информа-
тику» и «Информационная безопасность». Школьная 
жизнь закипела и практически не оставила времени 
на фотографию, теперь это только хобби, на которое 
изредка находится свободное время.

На одной волне с учениками
С началом пандемии Сергей столкнулся с тем, что 

для эффективного образовательного процесса в дис-
танционном формате у учителей нет соответствую-
щих инструментов.

Сергей Торопов 
преподает 
физику, 
информатику, 
астрономию, 
а также курсы

– Это сейчас у нас появилось множество цифро-
вых платформ, которые помогают вести уроки, объ-
яснять новый материал. Когда все только начина-
лось, и мы вынуждены были перейти на «дистант», 
все было сложно. Проводя уроки онлайн, мы многое 
не успевали. И тогда я придумал записать и смон-
тировать свои собственные видеоуроки. Это оказа-
лось очень удобно. Во-первых, всегда можно пересмо-
треть заново то, что вызывает вопросы и непонятно, 
во-вторых, объясняет материал родной педагог, 
именно так, как привыкли дети, ну и, в-третьих, пол-
ное соответствие программе и учебнику, по которым 
занимается класс, – поясняет Сергей Торопов.

Опыт Торопова оказался очень полезным и был 
отмечен не только на школьном уровне, но и на 
региональном. Это не единственное достижение 
педагога. Он успешно участвует с ребятами в олим-
пиадах, конкурсах и конференциях. Так, например, 
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Работая в школе и обучая детей физике, Сергей 
и сам во многом учится у них. Всегда интересуется, 
чем живут его ученики, чем увлекаются. Это помогает 
быть на одной волне с молодежью, понимать ребят и 
общаться с ними на одном языке.

– Призвание? Нет, это громко сказано. Моя цель 
научить их так, чтобы они могли качественно выпол-
нять свою будущую работу. Я вижу, как складыва-
ется дальнейшая жизнь ребят. Мои выпускники 
работают в медицинских учреждениях, становятся 
педагогами, несут ответственность за свои действия 
на заводах. Это такой вклад в будущее – мое и моих 
детей, желание на него повлиять, – говорит учитель 
физики.

Своих педагогов и наставников Сергей тоже не 
забывает, берет с них пример, стремится в своей 
жизни достичь не менее значимых высот. Например, 
университетский преподаватель по математическому 
анализу Евгений Бубнов ежедневно пешком преодо-
левал до работы расстояние в несколько километров, 
в свои 80 лет занимался боксом и старался всегда 
быть, как сегодня говорят, в тренде. «Такие люди, 
у которых очень гибкое мышление даже в почтен-
ном возрасте, интерес к жизни, восхищают. Хочется 
и самому так же долго оставаться молодым и душой, 
и сердцем», – отмечает Сергей.

Наталья Тиц
Фото автора и из архива ГБОУ СОШ с. Белозерки  

Красноярского района

Иван Артамонов, ученик 9-го класса, стал в этом году 
победителем всероссийской конференции «Наука. 
Смелость. Изобретения» в номинации «Космические 
технологии», успешно защитив свой проект ионного 
двигателя.

Работать с ребятами Сергей начинает в 7-м классе 
и сразу же отмечает тех, кто интересуется предметом 
и готов углубляться в разные темы. С семиклассником 
Владиславом Лазуниным в этом учебном году учитель 
физики сконструировал модель древнего механизма 
для подъема тяжестей с помощью блоков – полиспаст. 
На окружном этапе научно-практической конферен-
ции школьников Влад представил собранную модель 
и занял первое место.

Педагог успешно участвует 
с ребятами в олимпиадах, 
конкурсах и конференциях
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Лидер жигулевских 
волонтеров 
Эта яркая девушка заряжает невероятной энергетикой окружающих, вдохновляя 
сокурсников, друзей и собственных родителей на новые свершения. Уроженка села 
Жигули Светлана Куликова – лауреат конкурса «Студент Самарской области – 2022» 
в номинации «Добровольчество». Светлана учится в Жигулевском государственном 
колледже, где возглавляет студсовет. Она активист программ «Волонтеры Победы» и 
«Живая история».

Интерес к прошлому страны и родного края у Светы с детства. Тяга к зна-
ниям передалась по наследству. Все ее близкие, прежде всего родители, – 
люди с активной жизненной позицией. Александр, отец студентки года, 

служит в Росгвардии, а мама Елена – сотрудница сельской почты. Куликовы своих 
детей, Светлану и Татьяну, воспитывают в духе уважения к старшим, любви к при-
роде, заботы о братьях наших меньших. Вполне закономерно, что еще ребенком 
Света ступила на тропу добрых дел. 

Окончив школу в родном селе, Светлана поступила в колледж, и почти сразу 
с головой ушла в студенческую жизнь. В составе волонтерской группы выез-
жала в Саки – знаменитую крымскую здравницу, где шефствовала над особыми 

Еще ребенком 
Света ступила на 
тропу добрых дел
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людьми – тем, кто может передвигаться лишь на 
инвалидных колясках. Доставляла своих подопеч-
ных на инклюзивный пляж, помогала им держаться 
на воде, подбадривала. Признается, что это был пре-
восходный опыт.

Быть там, где нужна 
Прошлым летом Светлана участвовала в реализации 

областного патриотического проекта «Внутри истории», 
который был направлен на погружение в виртуальную 
реальность военных лет. Впечатления непередаваемые, 
говорит наша собеседница. К примеру, попав в кабину 
летчика-истребителя, надевший VR-очки сам ощу-
щает себя пилотом и вступает в воздушный бой с асами 
люфтваффе. Либо собирает виртуальную модель зна-
менитого штурмовика Ил-2. А может оказаться среди 
участников военного парада 7 ноября 1941 года в Куй-
бышеве на одноименной площади. 

Другая важная составляющая проекта – живая 
экскурсия, которую проводила Куликова. Она встре-
чала гостей в военной форме времен Великой Оте-
чественной. События фронтовых лет Света знает 
как настоящий историк. Поэтому ей не составляет 
труда рассказать об артефактах, найденных в разные 
годы самарскими поисковиками на полях сражений 
Великой Отечественной или о ключевых сражениях 
войны, в которых принимали участие жители губер-
нии, в том числе односельчане девушки. 

Светлана искренне рада, что успела познакомиться 
с долгожителем своего родного села Николаем Коров-
киным. Он героически сражался на Карельском фронте, 
был тяжело ранен, пять месяцев лечился в госпитале, 
в итоге его комиссовали со второй группой инвалид-
ности. После демобилизации фронтовик выучился на 
агронома, в 1965 году переехал в совхоз Жигули и 54 
года трудился в селе. Будучи на пенсии, встречался 
со школьниками. Делился воспоминаниями. О мно-
гом, конечно, умалчивал, как и любой понюхавший 
пороху ветеран, но он укрепил стремление Светланы 
изучать военную историю нашей страны и ее жела-
ние быть нужной обществу. Студентка искренне вос-
хищается тем, что ее земляки не задумываясь были 
готовы пожертвовать собой ради победы над фашиз-
мом. В праздничные и, что важно, в обычные, будние 
дни в команде единомышленников девушка помо-
гает фронтовикам и труженикам тыла. Помощь разно-
образная – от поздравлений до уборки дома. 

В мае Светлана, уже как член молодежной адми-
нистрации Жигулевска, запускает виртуальный тури-
стический проект «Жигулевск – жемчужина России». 
Идея, по ее словам, назрела давно, потому как мно-
гие жители этого городка на Волге, даже те, кто в нем 
родился и называет себя коренными, абсолютно не 

знают ни истории своего муниципалитета, ни даже 
его знаковых мест.

Гипс работе не помеха 
Несмотря на плотный график, Света нашла время 

пройти в нацпарке профподготовку, и теперь она сер-
тифицированный гид. Может проводить по Самарской 
Луке экскурсии. В ее активе – опыт сопровождения по 
Жигулевским горам тургрупп, отдыхающих из санато-
рия «Молодецкий курган» и пансионата «Звездный». 
Настаиваться на одну волну с туристами и быть ком-
муникабельной ей помогает опыт Всероссийской сту-
денческой весны. В молодежном фестивале федераль-
ного масштаба она участвовала как волонтер. 

Летом Куликова запустит в окрестностях родного 
села квест-экскурсию «По следам Степана Разина». 
Этот замысел, к большой радости родителей, позво-
лит ей чаще бывать дома.

– Мы искренне радуемся успехам дочери, но 
почти не видим ее из-за активного ритма жизни. Она 
выкладывается без остатка, и нам, родителям, порой 
хочется эту кипучую активность хотя бы на время 
притормозить, чтобы она просто перевела дух. Когда 
Светлана реализует свой очередной проект, для нее в 
порядке вещей забыть о еде и сне. С ранних лет она 
отличается от сверстников целеустремленностью и 
повышенной самотребовательностью, что в школь-
ные годы создавало сложности в общении с одно-
классниками. У нас же не любят, когда человек выде-
ляется из толпы, генерирует идеи и нестандартно 
подходит к любому делу, используя свои природные 
таланты на все сто процентов. Зато девочка закалила 
характер, – с гордостью говорит Елена Куликова, мама 
девушки.

– По нраву своему она пошла и в маму, и в папу, – 
дополняет супругу Александр. – Ведь мы, родители, 
тоже никогда не сидим на месте. Участвуем в мест-
ной художественной самодеятельности. Я увлекаюсь 

В команде единомышленников 
девушка помогает фронтовикам 
и труженикам тыла
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фотографией. Люблю снимать природу. Кроме того, 
с женой мы волонтерим в сельском клубе. Практи-
чески каждый год задействованы в мероприятиях, 
посвященных Дню Победы. Среди прочего участво-
вали в сельском фотопроекте «Связь поколений», на 
который представляли не только фотопортреты пра-
дедушки и прабабушки Светы – наших фронтови-
ков, но и краткий рассказ о них. Угадайте, кто был его 
автором? Конечно, Света, которая ухитряется нахо-
дить время вести летопись семьи и со своей праба-
бушкой, ветераном тыла, а ей идет 93-й год, очень 
любит общаться. И результат этого общения – исто-
рия семьи. А вообще праздники, отмечаемые в Жигу-
лях, редко проходят без нашего участия. Так что чего 
удивляться, когда мы жалуемся на повышенную 
активность дочери – это все фамильные гены! 

Делай то, что любишь! 
Надо отметить, что в роду Куликовых не только 

прабабушка долгожитель. Прадед нашей героини в 
войну был разведчиком-партизаном, сражался про-
тив гитлеровцев на Украине. Несколько лет назад он 
покинул этот мир в возрасте 92 лет. В семье сетуют, что 
ветеран совсем немного не дожил до рождения своей 
второй правнучки – Тани, сестры Светланы. Кстати, по 

мнению родителей, Танечка, которой всего пять лет, 
по всем признакам тоже будет активисткой по жизни. 
Она любознательна и неугомонна. Старшая сестра по 
этому поводу шутит: будет кому передать семейную 
эстафету волонтерства и общественной деятельности. 
Хотя, признается Светлана, в ближайшие годы волон-
терить она совершенно точно не бросит. 

В ближайших планах девушки – поступить по 
окончании колледжа в один из самарских вузов. Она 
мечтает стать учителем биологии и, что-то мне под-
сказывает, точно им станет. В своей будущей вузов-
ской жизни Куликова намерена продолжать участво-
вать в студенческой жизни, где волонтерство – одна 
из составляющих. Не исключает девушка для себя и 
пробу сил в кавээновском движении, благо сцени-
ческий опыт у нее тоже есть. Она выступает в жигу-
левском ансамбле «Камертон» и нередко, помимо 
концертных номеров, на различных мероприятиях 
декламирует со сцены стихи собственного сочине-
ния. Искорка поэзии, поведала нам мама активистки, 
зажглась у Светы еще на школьной скамье. Пишет 
она, конечно же, по вдохновению. А как только коли-
чество стихов достигнет ста (сейчас пока восемьде-
сят), Светлана намерена издать собственный поэти-
ческий сборник. Собственно, почему нет?! Куликова 
живет по принципу «делай то, что любишь». А любит 
она саму жизнь во всех ее проявлениях. 

Андрей Введенский
Фото: Марина Кафтайкина

Мы искренне радуемся успехам 
дочери
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Цветочный рай 
в Кошках
Вербена, львиный зев, георгины, цинерария, 
бархатцы – в питомнике супругов Васиных из села 
Кошки разбегаются глаза от буйства красок. Ирина 
и Александр растениеводством увлекаются больше 
15 лет, а вот всерьез погрузились в это дело четыре 
года назад, уйдя на пенсию. В их питомнике сейчас 
около 30 видов однолетних и многолетних цветов, 
а еще саженцы овощей и хвойных растений.

Агро-Информ |  май 202340

Свое дело



Садовая красавица 

Цветочный аромат встречает гостей питом-
ника еще на подходе ко двору. И немудрено, 
ведь только корней любимицы петунии здесь 

около 20 тысяч, а уж сколько остальных представите-
лей цветочного царства, Васины даже не подсчиты-
вают. Больше всего места в теплице размером почти 
500 квадратов занимает кустовая петуния – отличный 
вариант озеленения земельных участков. По словам 
хозяйки питомника, эти цветы выдерживают темпе-
ратуру в ноль градусов, не требовательны к поливу и 
могут вынести засуху.

– Кустовую петунию мы размножаем семенами, 
покупаем хорошие, проверенные гибриды серии 
«лимбо», «танго», «софистика», «дэдди», «селебрити». 
Для нас важно, чтобы у людей все хорошо росло, – 
рассказывает Ирина. – Начинаем сезон в феврале. 
Трудимся вместе: муж готовит почву, мы с дочкой 
Наташей сажаем. Мне радостно, что она подхватила 
это дело и уже хорошо во всем разбирается. Младшая 
дочь с мужем тоже интересуются растениеводством. 
Они живут в Волжском районе и занимаются сажен-
цами хвойных растений.

Петуния у кошкинских цветоводов всходит в 
маленькой теплице, так как там теплее, а уже после 
восьмого марта переезжает в большую. В один ящик 
высаживается примерно по тысяче штук семян, позже 
начинается процесс пикировки: маленькое растение 
перемещается в отдельный стаканчик. Далее цветы 

выставляются на поддоны и уже здесь растут, ждут 
своих покупателей.

– Люди к нам приходят, берут корзинки, гуляют 
по теплице, выбирают. Даже консультировать уже 
никого не приходится – клиенты только местные, все 
нас давно знают, понимают, какие сорта им нужны. 
А уж когда люди приходят со словами благодарно-
сти – это еще больше мотивирует, – делится хозяйка 
питомника. – Для нас это не только источник зара-
ботка, но и любимое, хоть и очень непростое, дело. 
Я каждый раз радуюсь, когда растения всходят. Люблю 
смотреть, как они растут, расцветают. 

Один из самых популярных среди покупателей, 
а заодно и самых любимых цветов у Ирины, – пету-
ния. Особую любовь и уважение снискал сорт «тай-
дал». Главное его преимущество в том, что он быстро 
разрастается на большой территории. Один только 
корень занимает площадь 1,5 на 1,5 метра. Своим 
ярким цветущим ковром «тайдал» радует все лето. 

– Это мой любимчик. Цветы разного цвета: есть 
белые, бордовые, сиреневые. У нас есть пруд, возле 
которого мы в прошлом году делали дорожку, выса-
живая как раз этот сорт петунии. Было просто море 
цветов. Мы сами приятно удивились и теперь людей 
знакомим с этим сортом. В этом году еще посадили 
и оценили родственников петунии – цветы калибра-
хоа. У них мелкие листочки, цветочки наращивают 
огромные пушистые и яркие шапки. А еще есть сорт 
петунии «литлтуния», тоже очень нравится.

Агро-Информ |  май 2023 41

Свое дело



Цветочные эксперименты
Цветочный ассортимент уже давно устоялся, и тем 

не менее супруги Васины никогда не отказываются от 
новинок в своем питомнике. Например, в этом году 
посадили эустому – маленькие цветы, похожие на 
розочки, статицу – экзотическое растение, которое 
славится своей разноцветной палитрой и изящными 
соцветиями. Флористы в своей работе используют 
этот сухоцвет круглый год. 

– Первый раз в этом году посеяли агератум, очень 
красивый вырос. Он хорошо гармонирует с петунией, 
с красной сальвией, с желтыми бархатцами хорошо 
компонуется. Пользуется популярностью осте-
оспермум, или, как еще его называют, африканская 
ромашка. Среди всех цветов это мои любимые, они 
цветут ярко и очень долго, практически до снега, – 
делится Наталья.

Помимо одиночных саженцев, Ирина вместе со 
старшей дочерью создают композиции, высаживая в 
один горшок разные виды цветов. Например, пету-
нию и лобелию. В этом году даже с сортовым острым 
перцем экспериментировали.

– В этом горшке у нас перец сорта «жгучая 
паприка», фуксия, эуфорбия. В  другом  – перец 
«сириус», который будет цвета баклажана. К нему 
подсадили традесканцию, ипомею «батат» и еще 
алиссум – он для запаха, пахнет медом. Вот посмо-
трим, как это будет выглядеть, когда разрастется, – 
рассказывает Ирина. – Я  по образованию педагог 
дополнительного образования, 30 лет проработала 
в Доме детского творчества, и этот стаж не прошел 
даром, как говорится. Отсюда и желание что-то при-
думывать, творить. 

Две последние зимы супруги Васины высаживают 
тюльпаны к 8 Марта. Закупают луковицы задолго 
до Нового года, сначала отправляют их на охлажде-
ние. В этом году были небольшие потери: из восьми 
тысяч луковиц взошли шесть тысяч, зато все цветы 

Один из самых 
популярных и 
самых любимых 
цветов – петуния

Люди к нам приходят, берут 
корзинки, гуляют по теплице
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молниеносно разошлись. В августе кошкинские цве-
товоды берутся за выращивание крупноцветковой 
хризантемы. 

Не цветами едиными
Хозяева питомника признаются, что за долгие 

годы никаких хитростей особо не накопили, главный 
залог цветущей теплицы – качественные семена и 
своевременный полив. Причем со временем поняли, 
что автополив для цветов – не их вариант, так как 
растения по-разному забирают влагу, и не уследишь, 
какому кустику достаточно, а какому надо еще. Поэ-
тому Васины поливают свой цветочный рай только 
вручную. Один человек с поливом всех теплиц за день 
не справится, нагрузку распределяют равномерно. 
Большое внимание уделяют грунту: закупают уже 
проверенную землю и смешивают ее с торфом. 

Помимо цветов они также выращивают и продают 
рассаду томатов, огурцов, капусты, перца и других 
овощей. Собственно, вся история с растениеводством 
в этой семье началась с огурцов. Сажали в теплицах 
сначала для себя, потом решили продавать. Сейчас 
сосредоточили основные силы на цветах.

Залог цветущей 
теплицы – 
качественные 
семена и 
своевременный 
полив

– Мы и тут сажаем только качественные гибриды, 
много лет проверенные. Капуста «парадокс» – на хра-
нение, а «агрессор» и «ларсия» – на засолку. Есть у 
нас брокколи, цветная, пекинская. В условиях нашего 
района растут все хорошо. Люди уже оценили и при-
ходят снова. Чтобы вырастить хорошую капусту, есть 
один секрет – ее надо вынести на холод. Мы ее сеем 
20 марта, и уже через месяц она сидит в прохладных 
теплицах, где наращивает мощную корневую систему. 
Еще она любит полив, мы за этим тоже строго следим. 
Томат у нас дорастает в неотапливаемых теплицах – 
получаются крепкие, с толстым корешком растения. 
Но бывали и бывают неудачи. Без этого никуда, – 
говорит Александр.

В своем питомнике Васины также выращивают 
гибриды томатов «пинк буш» – сладкие, розовые. 
Гибрид «консерватто» – они считаются коктейльные, 
что-то между черри и некрупными сортами. Из огур-
цов – гибриды «гуннар», «лютояр», «бонус». В планах 
семьи и дальше наращивать клиентскую базу, радо-
вать земляков саженцами овощей с большими уро-
жаями, ну и, конечно же, внести свою лепту в укра-
шение их участков.

Наталья Грецова
Фото автора
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Агротуризм по-самарски
На экоферме «Солнечный пригорок» радостное событие – торжественное открытие 
туристического уголка. Это один из первых проектов на территории Самарской обла-
сти, реализованный в рамках государственной поддержки по программе «Агротуризм».

Сельский туризм – направление не новое. Горожане 
любят отдохнуть от суеты на свежем воздухе, а фер-
меры с радостью принимают гостей. С 2022 года 

агротуризм получил новый толчок для развития – Мин-
сельхоз России начал оказывать аграриям одноименную 
грантовую поддержку, которая помогает реализовывать 
лучшие проекты по всей России. Самарская область в 
этом активно участвует – два региональных проекта стали 
победителями конкурсного отбора в прошлом году, еще 
два получили финансирование на 2023 год. Экоферма 
«Солнечный пригорок» – один из них.

Исаклинский – в числе первых
В селе Пригорки, в живописных местах Исаклинского 

района, появились три семиместных домика с панорам-
ным видом и обустроенная крытая мангальная зона, где 
можно приготовить любые блюда в казане или на гриле. 
В уютных двухэтажных домиках есть все условия для ком-
фортного отдыха: кухня, столовая, санузел, теплые полы, 
веранда с видом на закат, тишина и свежий воздух.

Большим подспорьем в реализации этого проекта стал 
грант «Агротуризм». Его главная задача – помочь ферме-
рам увеличить доходы за счет турпотока. Малые формы 
хозяйствования могут получить от 3 до 10 млн рублей на 
реализацию своих турпроектов. Претендовать на мак-
симальную сумму могут аграрии, вложившие не менее 
25% собственных средств. Грант может быть направлен 
на создание или реконструкцию объектов размещения 
туристов, их обустройство и подключение к инженер-
ным коммуникациям, покупку туристического оборудо-
вания, проведение работ по благоустройству. В «Сол-
нечном пригорке» с его помощью не только установили 

домики круглогодичного проживания, но и подключили 
их к водопроводным сетям, закупили мебель и быто-
вую технику, а также приобрели трактор для повседнев-
ных нужд, например, расчистки территории от снега или 
покоса травы. Общая стоимость проекта составила 10 млн 
рублей. Реализовать его получилось в течение года.

От разведения перепелов к экоферме
Много лет глава фермерского хозяйства Николай 

Сидоров занимается разведением перепелов и реали-
зацией продукции. Объемы производства – внушитель-
ные, в год здесь получают порядка 3 тонн мяса и около 
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700 тыс. яиц. На ферме ему помогает вся семья. Стар-
шая дочь Дарья занимается продвижением экофермы – 
помогает вести социальные сети, работает над созданием 
сайта, встречает гостей и проводит экскурсии, а млад-
шая, Кристина, с удовольствием заботится о подопечных 
хозяйства. Их в «Пригорке» немало – величественный 
павлин, милые кролики, любопытный и очень смешной 
енот-полоскун, веселые пони, жеребая кобыла, экзотиче-
ские страусы, многочисленные перепелки и куры, карпы 
и форель в прудах.

– Туристическое направление стало логическим про-
должением нашей работы. К нам часто приезжали посмо-
треть на животных – перепелов, страусов, покататься на 
квадроцикле или снегоходе, порыбачить. У гостей было 
только одно сожаление – негде разместиться, чтобы 
остаться на ночь. Многочисленные просьбы и подтол-
кнули двигаться в этом направлении и развивать сель-
ский туризм. Собрали пакет документов и отправили на 
конкурс. Сложного ничего не было, сотрудники регио-
нального Минсельхоза и «Самара – АРИС» полностью 
сопровождали, консультировали и во всем помогали. 
Итог – проект стал одним из победителей, мы его успешно 
реализовали, – рассказывает глава хозяйства.

Летом посетители «Солнечного пригорка» могут 
насладиться прогулкой на катамаране или лодке по 
озеру, рыбалкой, отправиться на сбор целебных трав. 
Активным туристам предложат поездку на квадро-
циклах по одному из четырех маршрутов – в сосновый 
бор, к серным источникам на реке Сок, древнему свя-
тому источнику в селе Старое Вечканово или неверо-
ятной красоты Голубому озеру. Зимой эти же локации 
доступны на снегоходах. 

Для отдыхающих работает банный комплекс с улич-
ным бассейном. Особо смелые могут нырнуть в озеро. 
Маленькие гости с удовольствием посещают контактный 
зоопарк, знакомятся с его постояльцами, узнают много 

нового про зверей и, конечно, кормят их и учатся за ними 
ухаживать. На ферме можно продегустировать продук-
цию – копченых перепелов, маринованные перепелиные 
яйца, пельмени и вареники домашнего приготовления, 
яичницу из страусиного яйца, а также приготовленных на 
мангале или в казане карпа, форели, перепелок. В память 
о замечательном отдыхе гостям предлагают декориро-
ванные страусиные яйца и перья.

Несмотря на то, что недостатка в туристах нет, на 
достигнутом в «Солнечном пригорке» останавливаться 
не собираются. Работ по благоустройству предстоит еще 
много. В планах на ближайшее будущее – детская игровая 
зона и спортивный уголок, расчистка береговой линии и 
оборудование комфортного входа в воду, банкетный зал 
для проведения торжественных мероприятий.

– Всего несколько лет назад на территории эко-
фермы рос бурьян с человеческий рост и стояли пусту-
ющие базы. Сегодня мы видим совсем другую картину – 
не только работающее фермерское хозяйство, но и 
благоустроенную территорию, ухоженные места, пре-
красный туристический уголок. Создавать и приумно-
жать красоту – это тяжелый труд и большие финансовые 
затраты, и очень здорово, что федеральная программа 
по развитию сельского туризма позволяет поддержать 
такие начинания. В прошлом году всего два проекта из 
Самарской области получили финансирование в рам-
ках нового гранта «Агротуризм». Отрадно, что Николай 
Сидоров в их числе. Реализация турпроекта важна и для 
сельского поселения, и для региона в целом – это новые 
рабочие места и развитие социальной инфраструктуры 
села, – отмечает Петр Долганов, глава сельского посе-
ления Два Ключа.

Наталья Тиц
Фото автора

Много лет Николай Сидоров 
занимается разведением перепелов

Туристическое направление стало 
логическим продолжением нашей 
работы
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По следам Остапа Бендера
«Когда поезд, гремя и ухая, переходил Волгу по Сызранскому мосту, за Самарой, в 
пустой блистающий коридор, озираясь, вошел Остап Бендер» – помните этот отры-
вок из знаменитого романа «Золотой теленок» Ильи Ильфа и Евгения Петрова? Крае-
вед, член Русского географического общества, сопредседатель клуба «Краеведческие 
записки», внучатый племянник знаменитого художника Кузьмы Петрова-Водкина, а в 
прошлом один из руководителей строительства завода «Сызрань – Сельмаш», Сергей 
Спицын запустил в городке на Волге уникальный литературно-туристический маршрут 
«Бендериада».

Наш городок наряду 
с десятком других 
считается прототипом 
Старгорода

Энергии и жизнелюбия этого уди-
вительного семидесятитрехлет-
него человека позавидует любой 

юноша. Сызранцы уважительно назы-
вают его знатоком, причем с большой 
буквы. В 1980-м он создал муниципаль-
ную команду «Что? Где? Когда?» В 90-е 
основал собственную фирму, кото-
рая изготавливала детали к сельхоз-
технике. А в 2019-м воплотил давнюю 
мечту – совместно с директором крае-
ведческого музея Мариной Питьевой 
организовал клуб краеведов. В декабре 
прошлого года родился проект «Бенде-
риада», в январе 2023-го Сергей Спи-
цын защитил его в самарском отделе-
нии РГО.

– Я с детства зачитывался Ильфом 
и Петровым. В советское время у нас 
считалось, что если ты не в состоянии 
процитировать хотя бы одну фразу 
из «репертуара» Остапа Бендера, ты 
не сызранец! Наш городок наряду с 
десятком других считается прототи-
пом Старгорода, и это логично. Романы 
«Двенадцать стульев» и «Золотой теле-
нок» вместе с произведениями Дюма, 
Булгакова, Гоголя, Ремарка справедливо 
входят в рейтинг ста лучших книг всех 
времен и много раз экранизировались, 
в т. ч. иностранными кинематографи-
стами. А памятники героям бендери-
ады есть в разных российских горо-
дах и за рубежом. Многие населенные 
пункты претендуют на звание прооб-
раза Старгорода или Васюков, но они 
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оперируют малозначительными фактами. Я же на 
основании собственных кропотливых исследований 
различных источников утверждаю: Сызрань имеет 
все основания называться прототипами двух опи-
санных в романах городов, – рассказывает краевед.

В своих изысканиях он опирался как на тек-
сты романов, так и на записные книжки писателей, 
выдержки из которых можно разыскать в открытых 
источниках. Конечно, скрупулезно исследовал наш 
собеседник и биографии создателей Остапа Бендера. 
К примеру, Илья Ильф побывал в Сызрани в 1924-м, 
а затем в 1925 году как корреспондент железнодо-
рожной газеты «Гудок». Он ходил по тихим улочкам, 
отмечая своим острым взглядом особенности города, 
и настолько проникся местной аурой, что взял ее за 
основу, создавая в соавторстве с Петровым «12 сту-
льев» и «Золотого теленка».

Все дороги ведут через Сызрань
Про самую первую поездку Ильфа в Сызрань, а был 

он в этой командировке не один, а вместе со сценари-
стом и кинодраматургом Юрием Олешей (тоже тогда 
работал в «Гудке»), записано в дневнике Михаила Бул-
гакова. Как корреспонденты отраслевой газеты, лите-
раторы наверняка владели полной информацией о 
номерах и маршрутах поездов того времени.

Итак, Ипполит Матвеевич, как следует из «12 сту-
льев», направляется в Старгород из города N на ско-
ром поезде № 7. Сергей Спицын зацепился за эту 
фразу и ухитрился найти брошюру 1930 годов под 
названием «Расписание поездов от Москвы к Волге». 
В ней-то и обнаружился тот самый ускоренный поезд 
№ 7 «Москва – Куйбышев», который останавливался 
в Сызрани. Между прочим, по пути следования этого 
поезда в те годы было только два уездных города – 
Моршанск и Сызрань.

Продолжая железнодорожную тему, наш краевед 
предлагает обратиться к роману «Золотой теленок», 

чтобы увидеть, как Остап Бендер добирался из Чер-
номорска до Восточной магистрали. Спицын на 
основании текста романа и найденных им допол-
нительных источников даже составил карту этого 
путешествия, которую наряду с другими картами, 
иллюстрирующими похождения Остапа Бендера, с 
гордостью показал журналистам «Агро-Информа». 
Мы увидели, что из Одессы, прообраза Черномор-
ска, добраться до Турксиба кроме как через сыз-
ранский мост невозможно. Была, правда, в те годы 
недалеко от железнодорожного моста паромная 
переправа «Сызрань – Бестужевка», но не будем 
забывать, что на розыски подпольного миллионера 
Корейко Остап Бендер ехал специальным поездом 
без пересадок.

Но вернемся к «Двенадцати стульям». По вер-
сии Сергея Спицына, образ предводителя дворян-
ства Кисы Воробьянинова наверняка был списан с 
графа Николая Давыдова, предводителя сызран-
ского дворянства. Он был потомком графов Орло-
вых-Давыдовых, владевших знаменитой усадьбой 
в селе Усолье. И сама идея стульев именно оттуда 
берет свое начало. Ведь описание гостинного гар-
нитура Воробьянинова в точности совпадает с опи-
санием гарнитура из той самой усадьбы. После 
революции вся мебель усадьбы Орловых-Давыдо-
вых, включая стулья, была вывезена в Сызрань, в 
местный краеведческий музей. И тому есть доку-
ментальное подтверждение. Спицын нашел в мест-
ной газете «Красный Октябрь» заметку от 25 мая 
1919 года, где говорится об открытии Дворца куль-
турных ценностей в Сызрани, основу которого и 
составили сами стулья, круглый столик, диван с гну-
той спинкой и даже упоминаемый в романе камин. 
Вся вошедшая в историю графская мебель сохрани-
лась до наших дней, и ее можно увидеть в сызран-
ском краеведческом музее – одной из ключевых 
точек маршрута «Бендериады».

Турмаршрут 
«Детективная 
история, или 
Сызранский след 
Остапа Бендера»
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В музей за информацией
– Анализируя то, как воробьяниновский гарни-

тур описывают писатели, я пришел к выводу, что 
Илья Ильф лично видел в нашем музее гарнитур 
Орловых-Давыдовых. Но когда он мог его увидеть? 
Только во время путешествия по Волге в 1925 году, 
когда освещал как журналист проводимый в том году 
крестьянский заем. Эта поездка – известный факт 
в биографии Ильи Ильфа. Ее подробности я нашел 
на сайте «Турбина» Союза творческих путешествен-
ников Саратова в заметке «Ехал в Саратов Ильф без 
Петрова», – продолжает сызранский краевед.

Если кратко, там написано, что Ильф не просто 
сидел на пароходе и писал заметки, а на небольшом 
катере обгонял пароход и оповещал все мало-мальски 
крупные города и села о сроках прибытия «Герцена» 
для проведения очередного тиража. Иначе говоря, 
Ильф за день или несколько часов до прибытия тепло-
хода прибывал в очередной город, где должен про-
ходить тираж, давал объявления в газетах, следил за 
подготовкой встречи «Герцена». Так что мог он видеть 
гарнитур в местном музее, потому что он и редакция 
газеты «Красный Октябрь» находились фактически в 
одном здании, у них даже номер телефона был общий.

– Сызрань тогда была самым крупным городом 
между Самарой и Саратовом с населением в 50 тысяч 
человек, поэтому розыгрыш займа требовал длитель-
ной и серьезной подготовки, – объясняет нам Сергей 
Спицын. По его словам, в газете не до конца ясны 
даты и последовательность событий, тем не менее 
видно, что тираж займа проводился не в самой Сыз-
рани, а чуть выше по течению, в селе Батраки, сегодня 
это город Октябрьск. Вот только редакция газеты, 
куда и должен был приехать Ильф перед прибытием 
«Герцена», находилась в Сызрани.

– А тут нам важно понять, как мог гостинный 
гарнитур предводителя дворянства попасть на глаза 
Илье Ильфу? Подготовка мероприятия началась в 

Сызрани за день до проведения тиража в Батраках. 
Вот что говорится об этом в газетной заметке: «Еще 
с вечера в Батраки уехала сызранская делегация по 
встрече парохода». Так что прибывший в Сызрань 
накануне розыгрыша Ильф мог находиться в нашем 
городе около суток. Этого времени любознательному 
писателю с лихвой бы хватило на то, чтобы посетить 
сызранский краеведческий музей, увидеть там сту-
лья и услышать их историю. И про предводителя дво-
рянства тоже. А заодно и увидеть портрет самого дво-
рянского предводителя Давыдова, – продолжает свой 
рассказ исследователь.

С любовью к истории
– Еще один важный момент. Вам знакомо малоиз-

вестное произведение «Прошлое регистратора загса»? 
Да, авторы те же – Ильф и Петров. Так вот, они прямо 
указывают в этом сочинении, что в Старгороде поют 
частушки с «волжским акцентом». Понятно, что такой 
акцент может быть только в городе на Волге, – считает 
Сергей Спицын. – А с какой стороны Остап Бендер 
вошел в Старгород? Правильно, со стороны деревни 
Чмаровка. Я уверен, прототипом Чмаровки стало село 
Заборовка, ныне поселок Новозаборовский.

Вообще фактов, указывающих на то, что Арбатов, 
Старгород и частично даже Васюки, славные своим 
знаменитым шахматным турниром, списаны именно 
с Сызрани, достаточно много, убежден наш собесед-
ник. Мы прошли вместе с краеведом большую часть 
разработанного им туристического маршрута под 
названием «Детективная история, или Сызранский 
след Остапа Бендера». Сергей Спицын уверен – его 
необычный проект найдет горячий отзыв в сердцах 
гостей родного города. О том же говорят и его кол-
леги. К примеру, посол гостеприимства по Самар-
ской области, экскурсовод и автор проекта «В гости» 
Ольга Лодочникова.

– Проект «Бендериада» – неожиданный поворот 
в прочтении истории Сызрани. Благодаря краеведу 
Сергею Спицыну по улочкам и дворикам этого города 
хочется гулять до бесконечности. Моих гостей и меня 
лично поразила и восхитила эта простота и искрен-
ность подачи информации. Невероятная любовь к 
истории города. Гуляли, смеялись, шутили и смо-
трели на город глазами великого комбинатора. Сер-
гей представил нам не просто экскурсию, а результат 
двухлетнего изучения и исследования материалов 
произведений Ильфа и Петрова, все было не просто 
рассказано, но и доказано. Да, Сызрань и есть про-
образ того самого Старгорода. Так что шагали не по 
улицам за экскурсоводом, а погружались на местно-
сти в страницы этих талантливых литературных про-
изведений. Всем гостям города и местным жителям 
рекомендую сызранскую «Бендериаду» к прохожде-
нию, – отмечает Ольга.

Андрей Введенский
Фото: Марина Кафтайкина
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Живопись со смыслом
Село способно преобразить жизнь до неузнаваемости и в полной мере раскрыть 
творческий потенциал. В этом на собственном опыте убедилась Анастасия Рейтарова 
из Старой Кармалы Кошкинского района. В самарскую глубинку она переехала из 
Москвы в поисках гармонии. Нашла то, что искала, и даже больше. О своем решении 
променять мегаполис на тихую деревню бывшая горожанка ни разу не пожалела.

Агро-Информ |  май 2023 49

Народные промыслы



Ветер перемен

Анастасия Рейтарова родом из Казахстана  – 
родилась и выросла в городе Темиртау, а выс-
шее образование получала в Караганде, там же 

устроилась на первую работу. Девушка вспоминает, 
что еще воспитательница детского сада рекомендо-
вала ее маме обратить внимание на творческие спо-
собности дочери. Советы были приняты к сведению, 
и девочку с первого же класса отдали в художествен-
ную школу.

– Правда, я неоднократно эту учебу бросала, 
потому что не совсем готова была к такому, – расска-
зывает Анастасия. – После школы я выучилась на пре-
подавателя изобразительного искусства и черчения. 
Мечтала пойти учиться на дизайнера, но мама реко-
мендовала все же получить педагогическое образо-
вание, с которым потом и дизайнером можно рабо-
тать. Так и вышло.

Уже позже вместе с супругом Анастасия перее-
хала жить в Москву, где продолжила работать дизай-
нером. Девушка вспоминает, как они с мужем, тоже 
дизайнером, погрязали в нескончаемых проектах, 
времени на жизнь практически не оставалось. Эко-
номический кризис 2008 года стал последней каплей, 
тогда супруги решили менять жизнь и договорились 
переехать в деревню. Искали новое место житель-
ства по интернету, в итоге выбор пал на Самарскую 
область.

– Мы приехали в Старую Кармалу – эта деревня 
настолько закрыта от мира, что поначалу я была в 
шоке. Нам предоставили дом с настоящей русской 
печкой. Все происходящее было необычно, ново, 
трудно, но и очень интересно. И с людьми повезло – 
такие открытые, душевные они в Старой Кармале. 
Всегда нам шли навстречу, помогали,  – делится 
художница.

Бывшие горожане стали постепенно обживаться 
в деревне. Сейчас уже настолько привыкли, что в 
городе себя не представляют. Походы в лес за гри-
бами, пробежки на свежем воздухе, огородные дела 
стали любимой частью жизни. За 10 лет в Старой Кар-
мале их семья выросла – родились трое мальчишек. 
Анастасия рассказывает, что именно в деревне она 
стала наконец-то жить так, как просила душа. А душа 
просила творчества!

– В деревне мне пригодилось педагогическое обра-
зование, я стала работать в местной школе учителем, 
три раза в неделю. Начала пробовать себя во всех твор-
ческих направлениях. В Москве такое желание тоже 
было, но из-за постоянных проектов времени и воз-
можности не хватало. Может, кто-то готов так жить и 
мириться с этим, мы не захотели. Считаю, что помимо 
работы должна быть жизнь, – уверена Анастасия. – 
В деревне я почувствовала свободу. Занялась росписью 

В деревне я почувствовала свободу
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стен, потом взялась за гипсовый рельеф – делала объ-
емные панно, рисовала портреты, пробовала аэрогра-
фию, а позже сосредоточилась на живописи.

В ладу с собой и с миром
Сейчас художница создает теплые и светлые, а 

порой озорные картины, работает над созданием соб-
ственного, неповторимого стиля. В коллекции Анаста-
сии Рейтаровой около 20 работ. Главные герои на них – 
девушки, птицы, животные, природа. Яркие образы не 
просто запоминаются, но и заставляют искать скры-
тый смысл. На одной из своих картин, к примеру, 
изобразила древо жизни таким образом, чтобы пока-
зать зрителям – человек сам ищет свой путь и создает 
судьбу. Картину она назвала «Меняющие реальность».

– Мы не просто должны плыть по течению жизни, 
а расти, развиваться и взращивать плоды. Яблоки на 
картине – это символ того, что же человек оставляет 
после себя. А цапли, которые преломляют своими 
клювами дерево, – это наши мысли. Во многих своих 
работах мысли изображаю в виде различных птиц, – 
делится она. – Одна из первых работ «Белая ворона» 
про тот период жизни, когда мы приехали в деревню. 
Я действительно была тут белой вороной – с другими 
мыслями, мировоззрением, с другим жизненным 
опытом. До этого и в деревне-то не была никогда, а 
тут приехали жить. Но тем не менее вписалась в эту 
новую для себя среду и нашла свое место здесь.

На одной из последних картин Анастасии под 
названием «Любовь земли» изображена шагающая 
среди солнечного леса женщина в длинном платье, 
подол которого украшают травы и цветы, к груди она 
крепко и нежно прижимает младенца. Сопровождают 
их птицы.

– Эта женщина – вселенская любовь, ребенок – 
человек. Мы же все дети земли, и она любит нас. А мы 
такие маленькие, неблагодарные, капризные. Пока не 
понимаем, какой гармоничной может стать жизнь, 
будь эта любовь взаимна, – поясняет Анастасия. 

Главным своим вдохновителем художница назы-
вает природу. Именно она наполняет ее, избавляет от 
ненужных мыслей, дарит идеи для картин. Частичку 
ее гармонии, взаимосвязь человека с ней старается 
внести в свои работы.

– Как-то зимой вышла на улицу. Пушистые от инея 
деревья весело сверкали в лучах солнца, и так хорошо 
стало. Мне захотелось картиной «Зима» показать, что 
даже холодное время года дарит нам очень теплые 
чувства, – делится Анастасия. – Мы живем на краю 
глухого леса, где обитают лисы, лоси, кабаны. Как-то 
ехали на машине, и три косули стояли недалеко от 
нас. Такой восторг их видеть так близко. Очень жаль, 
что человечество выбрало технический путь развития 
и все больше обрубает свою связь с природой.

Свои работы жительница Старой Кармалы назы-
вает детьми – любит каждую картину, потому что в 
каждой – частичка ее души, отражение внутреннего 
мира. Анастасия с удовольствием отправляет их на 
различные выставки как внутри нашей страны, так и 
за ее пределы. В настоящее время думает над созда-
нием новой серии картин, которую хочет посвятить 
семейным ценностям. Связующим звеном на карти-
нах будет изображение бус – символ тех чувств, что 
наполняют семью на протяжении всей жизни.

Наталья Грецова
Фото автора

В коллекции Анастасии 
Рейтаровой около 20 работ

Главным своим вдохновителем 
художница называет природу
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Производитель: АО «БашАгроМаш» 
453140, Республика Башкортостан, 
Стерлитамакский р-н, с. Загородный, 
ул. Фестивальная, 1. Т/ф (3473) 26-54-38
agro.rem@mail.ru; bashagromash.ru 

Борона пружинная БП-15

Технико-экономические показатели
1. Тип прицепной
2. Агрегатируется (класс трактора) 3 и более
3. Скорость движения, км/ч не более 15
4. Ширина захвата конструкционная, м 14,6
5. Масса эксплуатационная, кг 6500
6. Пределы регулирования угла атаки 
(наклона) зубьев, град. 15–75

7. Количество рабочих органов (пружинных 
зубьев), шт. 125

8. Длина зуба, см не более 68
9. Производительность основного времени, га/ч до 22
10. Цена без НДС (2022 г.), руб. 1 634 482

Назначение. Для ранневесеннего боронования зяби, 
озимых посевов, довсходового и послевсходового боро-
нования, заделывания минеральных удобрений, закры-
тия влаги и обработки стерни. Борона предназначена 
для работы во всех агроклиматических зонах, на всех 
типах почв.

Конструкция. Основной несущий элемент бороны пру-
жинной – рама, состоящая из брусьев центрального и боко-
вых, шарнирно соединенных между собой. К центральной 
части рамы крепится сница, на которой установлены гидро-
цилиндры для перевода бороны из транспортного положе-
ния в рабочее и обратно. К брусьям центральной и боковых 
частей крепятся секции с рабочими органами – 5 шт. Ходо-
вая часть состоит из шести колес. Колеса крепятся к балкам 
при помощи кронштейнов. Управление работой бороны осу-
ществляется непосредственно из кабины тягового средства. 
Угол атаки (наклона) зубьев регулируется вручную.

Агротехническая оценка. Проведена на ранневесен-
нем бороновании зяби и на бороновании озимых посе-
вов. Условия испытаний соответствовали требованиям ТУ 
и НД. Обрабатываемые поля имели ровный рельеф, по 

типу почв преобладал чернозем обыкновенный тяжело-
суглинистый. Показатели качества на обоих фонах полно-
стью соответствуют нормативным требованиям. Средняя 
глубина на бороновании зяби составила 7,3 см, засорен-
ность почвы сорными растениями – 3,0 шт/м², высота рас-
тительных и пожнивных остатков – 12,6 см, угол атаки 
(наклона) зубьев – 45 град. На бороновании озимых посе-
вов средняя глубина обработки составила 4,0 см. Количе-
ство культурных растений – 200 шт/м², высота культурных 
растений – 6,3 см, угол атаки (наклона) зубьев – 30 град.

Надежность. Наработка за период испытаний соста-
вила 57 ч. За период испытаний отказов и неисправно-
стей не отмечено. Наработка на отказ единичного изде-
лия составила более 57 ч.

Результаты испытаний бороны пружинной БП-15 по параме-
трам в соответствии с ПП № 740. 

Наименование показа-
теля в соответствии с 

перечнем

Значение показателя

в перечне в техн. и экспл. 
документации

по результ. 
испытаний

глубина обработки, см, 4–12 4–12 2,5–13,3
гребнистость поверх-
ности почвы, см, 
не более

3,0 3,0 3,0

разрушение почвенной 
корки, %, не менее 100 100 100

подрезание (уничто-
жение) сорняков, %, 
не менее

90 90 98,5

повреждение куль-
турных растений, %, 
не более

3 3 2,3

Борона пружинная БП-15 соответствует установлен-
ным критериям определения эффективности, ее функци-
ональные характеристики соответствуют характери-
стикам, указанным заявителем.

Борона пружинная БП-15 в 
агрегате с трактором ХТЗ-
150К на бороновании ози-
мых посевов

Борона пружинная БП-15. 
Рабочие органы (пружин-
ные зубья)
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Испытано на Поволжской МИС
Испытательный центр:
ФГБУ «Поволжская МИС»
446442, Самарская обл., г. Кинель,  
пгт Усть-Кинельский, ул. Шоссейная, 82. 
Тел. (846-63) 4-61-43. Факс (846-63) 4-64-89.
povmis2003@mail.ru, povmis.ru



Председатель Самарской областной организации 
профсоюза работников АПК РФ Владислав Макеев 
выступил с докладом и поделился положительным 
опытом взаимодействия и развития социального пар-
тнерства в условиях проведения специальной воен-
ной операции. На церемонии награждения Дмитрий 
Азаров вручил Владиславу Макееву «Благодарность 
губернатора Самарской области» за вклад в развитие 
профсоюзного движения в Самарской области. Также 
наша первичная профсоюзная организация адми-
нистрации муниципального района Кошкинский 
Самарской области профсоюза работников АПК РФ 
получила знамя за «Организацию эффективного 
социального партнерства в сфере труда».

На форуме обсуждались вопросы, связанные с 
защитой прав и интересов работников, повышением 
уровня социальной защиты трудящихся, улучшением 
условий труда.

Губернатор Дмитрий Азаров поблагодарил проф-
союзы за объединение трудовых коллективов Самар-
ской области, активную работу по защите человека 
труда.

Обращаясь к землякам, глава региона подчеркнул, 
что профсоюзы являются надежными социальными 
партнерами не только для предприятий, но и орга-
нов власти.

Материал подготовлен СОО профсоюза  
работников АПК

Профсоюзный форум
Накануне Дня солидарности трудящихся 1 Мая, на площадке универсального комплекса «МТЛ 
Арена» состоялся форум председателей первичных профсоюзных организаций Самарской обла-
сти по вопросам развития региона и социального партнерства в рамках праздничных меропри-
ятий, посвященных Празднику Весны и Труда. Форум собрал около 2000 участников. С привет-
ственным словом обратился губернатор Самарской области Дмитрий Азаров. 
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1 июня – Иван Долгий. Если в первый день лета 
пошел дождь, то весь оставшийся месяц будет сухая 
погода. Считалось, что если в этот день посеять 
огурцы, то урожай будет очень хорошим. Холодно на 
Ивана Долгого – последующие 40 дней будут холод-
ными. 

2 июня – Тимофей Грядочник. В землю закапы-
вался первый овощ, который созрел. Делалось это для 
того, чтобы уродилось много огурцов. Считалось, что 
если в этот день шел дождь, то зимой стоит ожидать 
много снега.

3 июня – Оленин день. В этот день сеяли овес, 
гречку и коноплю. Если слышно, как стрекочет куз-
нечик, – стоит ожидать ясных деньков. В этот день 
идет дождь – и вся осень окажется ненастной.

4 июня – Василиск, Соловьиный день. Утро нача-
лось с густого тумана – ожидайте богатого урожая. 
Если в этот день заметно увеличилось количество 
пауков, значит, лето принесет много огурцов. Солнце 
светит днем сквозь облака – к скорому дождю.

5 июня – Левон Огуречник, Левон Конопляник. 
Зацвела рябина – будет хороший урожай конопли. Боя-
рышник цветет обильно – к суровой зиме. Жуки резво 
летают с жужжанием – к солнечному теплому дню.

ННаступает первый месяц лета. С его прихо-
дом природа расцветает и приобретает мно-
жество разнообразных красок. В июне под 
палящим солнцем наши предки без устали 
трудились в полях. Они находили у природы 
поддержку, наблюдали за ней, узнавали ее 
секреты, благодаря которым примечали, что 
ожидать от погоды завтра или через полгода. 
Июнь получил свое имя от древнеримской 
богини Юноны. На Руси его называли «изок», 
что означает «кузнечик». Связано это с тем, 
что в конце месяца их становилось слишком 
много, и повсюду было слышно громкое стре-
котание. Также первый месяц лета имел мно-
жество наименований: разноцвет, первотра-
вье, земляничник, хлебородный, благодатный, 
румянец.

Благодатный 
разноцвет
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6 июня – Свобориное дерево. Если ощущается 
сильный запах свежей травы, то скоро пойдет дождь. 
Сильный дождь в этот день говорит о том, что будет 
хороший урожай грибов. Если зацвел шиповник – 
заморозков больше не будет.

7 июня – Иван Медвяные росы. Утром на траве 
практически не видно росы – летом будут часто идти 
дожди. Если к этому дню рябина еще не зацвела, зна-
чит, осень будет долгой.

8 июня – Карп Карполов. В этот день слышно, как 
громко квакают лягушки, значит, стоит ожидать силь-
ных и затяжных дождей. Лягушки молчат – к похо-
лоданию.

9 июня – Федорин день. Если днем появляются 
отдельные облака, а к вечеру они исчезают – ждите 
ясной и сухой погоды. Утром выпала обильная роса 
– к ясному дню.

10 июня – Никита Гусятник. Если дождь начи-
нается крупными каплями, то он скоро перестанет. 
Навозные жуки копошатся в навозе, не взлетая, – к 
сырой погоде.

11 июня – Феодосья Колосятница. Туман стелется 
утром по воде – к хорошей погоде. После дождя дует 
ветер или солнце ярко светит и печет до вечера – к 
затяжному ненастью.

12 июня – Змеиный праздник. Если слышен 
крик совы, значит, стоит ожидать прихода холодов. 
Шиповник обильно цветет – к суровой зиме. Если кув-
шинки на реке закрываются и уходят под воду – к 
дождю.

13 июня – Еремей Распрягальник. Слышно куко-
вание кукушки – ожидайте хорошую погоду. Если в 
этот день пошел дождь, значит, урожай будет скуд-
ным.

14 июня – Устин Брусничные губы. Если в этот 
день дует северо-западный ветер, то погода ухуд-
шится, и лето будет сырым. Пасмурное утро – к уро-
жаю яровых.

15 июня – Вьюн Зеленый, день Никифора. Если 
идет дождь, то стоит ожидать хорошего урожая льна 
и конопли. Солнце всходит в тумане – днем будет тихо 
и душно. Туман исчезает после восхода солнца – к 
хорошей погоде.

16 июня – Лукьян Ветряк. Если в этот день цветет 
картофель, то его будет много в этом году. Говорят, 
что какой погода будет в этот день, такой она и оста-
нется до конца лета.

17 июня – Митрофан Навозник. Если в этот день 
пошел дождь, то затянется он еще на несколько дней. 
Дует сырой холодный юго-западный ветер – ждите 
ненастья. Если цветы усиливают запах или цветут 
сильнее обычного – к дождю.

18 июня – Дорофеев день. Все, что приснится в 
этот день, обязательно сбудется, ведь зацветала сон-
трава, которую наши предки боялись срывать. Ветер 
с севера – к ясному дню, с северо-запада – к сырому 
лету.

19 июня – Ларион Пропольник. Принято избав-
ляться от сорняков. Считалось, если сделать это 
сегодня, то все оставшееся лето они будут плохо 
расти. Колосья ржи или пшеницы начинают цвести 
с верхушки – к неурожаю хлеба, с середины – к сред-
нему урожаю, с низа – к хорошему урожаю. Резко 
холодает – погода переменится к лучшему.

20 июня – Святой Федот, Федот Страж. С этого дня 
начинали купаться в реке. Теплая погода – рожь уро-
дится. Пчелы сидят на стенках улья – к сильной жаре. 
Слышны раскаты грома – к граду.

21 июня – Федор Колодезник. Если в этот день боль-
шие росы, лето, будь хоть сухое, даст урожай хороший. 
Гроза на Федора летнего – плохая уборка сена.

22 июня – Кириллин день, Кирилл Александрий-
ский. Если в этот день в лесу поспела земляника, 
то сеять овес уже нельзя. Ласточки и стрижи низко 
летают – дождь предвещают.

23 июня – Знамения Тимофея. Если на листьях 
ивы появляются капельки липкого сока – ждите ско-
рого ненастья. Куры, гуси и утки начинают ощипы-
ваться – к дождю.

24 июня – день Варнавы, Варфоломей и Варнава. 
Звезды мерцают зеленоватым светом – к ясному дню. 
Вороны садятся на самые низкие ветви деревьев и 
чистятся – к дождю.

25 июня – Петр Солнцеворот. Если идет дождь, 
сенокос будет мокрый. Ясный Млечный Путь – к 
тихой, сухой погоде.

26 июня – Акулина Гречишница. В этот день нельзя 
ничего сажать, считалось, что не будет никакого уро-
жая. Утром цветы и травы пахнут сильнее обычного 
– скоро пойдет дождь. Паучок-крестовик на закате в 
паутине сидит – к сухому дню.

27 июня – Елисей Гречкосей. Если в этот день 
пошел дождь, то идти он будет еще неделю. Погода 
стоит ясная – продолжают посев гречки. Клен исто-
чает «слезы» за 3–4 суток до начала дождя. Вечерний 
лес теплее поля – к дождю.

28 июня – день Фита. Считалось, что если в этот 
день летает огромное количество мух, то будет бога-
тый урожай гречки. Перед дождем соцветия ногот-
ков закрываются, мальва поникает, увядает, фиалка 
сгибает стебелек. Кузнечики громче обычного стре-
кочут – жди осадков.

29 июня – Тихон Тихий. Если папоротник свер-
нул свои листья, стоит ожидать хорошую солнеч-
ную погоду. Игривые воробьи также говорят о том, 
что непогоды не предвидится. Туман с вечера опу-
скается вниз и ложится на землю – к улучшению 
погоды.

30 июня – Мануйло и Савелий. Вечером наблюда-
ется красный закат – будет дождь и сильный ветер, 
а если видна радуга, то будет ясная и теплая погода. 
Цветы полевого вьюнка закрываются плотно перед 
дождем, распускаются в пасмурную погоду – к хоро-
шим, солнечным дням.
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Сегодня Валерий Павлович Абронов – успешный на весь край и за его пре-
делами руководитель племенного завода КФХ «Наука», фермер с 38-лет-
ним стажем работы в сельском хозяйстве, один из первопроходцев по раз-
ведению крупного рогатого скота герефордской породы в Алтайском крае. 
Именно на таких хозяйствах и держится агропромышленный комплекс 
края. История начала развития животноводства в КФХ «Наука» уходит 20 
лет назад, когда в крае стремительными темпами уменьшалось поголовье 
сельхозживотных, как отрасль низкорентабельная. И в это непростое время 
в КФХ «Наука» было принято решение заняться разведением скота. Было 
выбрано мясное направление, определена порода для разведения. Начи-
налось все с нуля, по кирпичику восстанавливалось, по кирпичику строи-
лось до времени, когда государство обратило на эту проблему внимание, 
было еще далеко. Теперь в племзавод КФХ «Наука» приезжают за племен-
ными бычками и телочками и за получением ценного опыта по выращи-
ванию скота с разных уголков России и ближнего зарубежья. И ведь, на 
самом деле, и КХФ «Наука», и сам Валерий Павлович – примеры, достойные 
во всех смыслах. 

Хозяйство ежегодно получает 
золотые медали Всероссийской агро-
промышленной выставки «Золотая 
осень», регулярно побеждает в крае-
вых отраслевых конкурсах. На протя-
жении последних лет является абсо-
лютным победителем по разведению 
племенных животных герефордской 
породы.

О предприятии 
КФХ «Наука» начиналось как растени-
еводческое предприятие. Сейчас здесь 
10 тысяч гектаров посевной площади, 
где помимо пшеницы выращивают 
подсолнечник, горчицу, лен, гречиху, 
чечевицу, а также кукурузу на зерно 
и силос, многолетние травы – на корм 
скоту. Предприятие получило статус 
элитно-семеноводческого хозяйства и 
племенного завода по выращиванию 
герефордской породы крупного рога-
того скота. Для разведения элитного 
скота в хозяйстве закупили герефор-
дов из Финляндии и Канады и адапти-
ровали их для сибирских условий. Это 
позволило хозяйству реализовывать 
молодняк класса элита-рекорд.

Тел. 8-913-924-22-78
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«Без труда нет плода».  
История успеха КФХ «Наука»

Немаловажно, что принятие в 
2009 году федеральных и региональ-
ных программ по развитию мясного 
животноводства подтвердило пра-
вильность выбранного направления. 
Благодаря этим программам уда-
лось обновить парк техники, провести 
модернизацию хозяйства. На сегодня 
маточное стадо составляет 970 голов. 
КХФ «Наука» гордится своим пле-
менным скотом: 

– Мы легко, без вопросов полу-
чили статус племенного репродук-
тора в 2009 году, а в 2014 году – 
статус племенного завода, который 
подтвердили в 2019 году. КФХ 
«Наука» реализует племенной молод-
няк только класса элита-рекорд.

Благие намерения 
и шукшинский дух

Сразу, с первых слов, чувству-
ется этот размах души, работоспо-
собность, ответственность за людей 
своего коллектива, села, района, 
неравнодушие к родной земле, 
стратегическое понимание разви-
тия агропромышленного комплекса 
на ближнюю и среднюю перспек-
тиву. А иначе никак из идеи восста-
новить старые фермы, которые бес-
хозно стояли на протяжении 15 лет, 
не выросло бы КФХ «Наука» до пле-
менного завода – самого большого 
и самого титулованного в Алтайском 
крае. «Когда все бросали землю, мы 
пытались показать примером, что 
может получиться вырастить хоро-
ший урожай, получить пользу от раз-
ведения скота, а значит, хорошо жить 
и развиваться. Брали, доводили до 
ума и показывали пример эффек-
тивного производства», – вспоми-
нает те времена Валерий Павло-
вич. «А секрет? Какой может быть 
секрет. (Смеется.) Я всегда верил в 
свою голову, в свои руки и в свой 
коллектив! Но и, конечно, хотел жить 
хорошо».
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ООО «Вымпел»

Организатор:
Выставочная фирма Центр
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Е-mail: pole@vfcenter.ru
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Самарское село: люди, события,  
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Реклама



ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч, Безенчукская-380, Светоч, 

Малахит, БазисМалахит, Базис

ОЗИМАЯ РОЖЬ:ОЗИМАЯ РОЖЬ:
 Безенчукская-110 Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ЯРОВАЯ МЯГКАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Тулайковская-10,   Тулайковская-10,   
Тулайсковская золотистая, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская-108, 
Тулайковская надежда  Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Безенчукская крепость, Безенчукская крепость, 
Безенчукская золотистая, Безенчукская золотистая, 

Безенчукская-205,  Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, МаринаБезенчукская нива, Марина

ГОРОХ:ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Волжанин, Флагман-10, 
Флагман-12, СамариусФлагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Ястреб, Беркут, Орлан, 
Пересвет, ФинистПересвет, Финист

ОВЕС:ОВЕС:
Конкур, Рысак, СтиплерКонкур, Рысак, Стиплер

Соя:Соя:
Самер-1, Самер-2, Самер-3Самер-1, Самер-2, Самер-3

ПОДСОЛНЕЧНИК:ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей Енисей 

ГРЕЧИХА:ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Кроха, Капелла, Арктур, 
СпикаСпика

По всем вопросам, связанным с приобретением семян, 
обращаться по телефонам:

(846-76) 2-24-08, 8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 

Предлагает к реализации семена сельскохозяйственных культур 
высших репродукций:

Наши семена – залог вашего успеха!

E-mail: vsmsemena@yandex.ru
Сайт: www.vsmsemena.ru

Реклама
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